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В Политбюро ЦК К П СС
Политбюро ЦК КПСС на очередном 

заседании рассмотрело ряд вопросов хо
зяйственного и культурного строительст
ва, а также внешней политики.

Было заслушано сообщение члена По
литбюро, Председателя Совета Министров 
СССР Н. А. Тихонова о работе, прове
денной в связи с реализацией предложе
ний и замечаний, высказанных делегата
ми XXVI съезда КПСС в адрес минис
терств и ведомств и других центральных 
организаций по вопросам дальнейшего 
экономического и социального развития 
страны.

Как указывалось на заседании, значи
тельная часть предложений делегатов 
съезда нашда отражение в заданиях,

предусмотренных в пятилетием и годовых 
планах, а также в постановлениях ЦК 
КПСС и Совета Министров СССР.

Правительство, министерства и ведом
ства СССР продолжают разработку необ
ходимых мероприятий по решению ряда 
других крупных хозяйственных проблем, 
поставленных съездом партии. В числе 
таких проблем — совершенствование уп
равления экономикой, ускорение научно- 
технического прогресса в народном хо
зяйстве, повышение роли республик, 
краев и областей в решении вопросов, 
связанных с удовлетворением потребнос
тей населения, и другие.

Политбюро ЦК КПСС рассмотрело во
прос о сооружении в Москве на Поклон

ной „горе памятника Победы советского 
народа в Великой Отечественной войне 
1 9 4 1  — 1945 годов. Одобрено проектное 
предложение по памятнику Победы и му
зею Великой Отечественной войны с за
лом Славы.

Член Политбюро ЦК КПСС, министр 
обороны СССР Д. Ф. Устинов доложил 
на заседании об итогах официального ви
зита в Советский Союз афганской военной 
делегации и беседах с министром нацио
нальной обороны ДРА генерал-лейтенан
том А. Кадыром.

Были обсуждены вопросы, связанные с 
дальнейшим совершенствованием и углуб
лением экономического и научно-техниче
ского сотрудничества стран — членов 
СЭВ.

Решения ноябрьского (1 9 8 2 г .) Пленума Ц К  КП СС  —  в эргизнъ!

Г Л А В Н Ы Е
П Р О И З В

У С Л О В И Я
О Д С Т В А

УВЕЛИЧЕНИЯ
М О Л О К А

Б Асине, Колпашеве и Мельникове состоялись зо
нальные совещания-семинары, на которых рассмотрен 
вопрос «О задачах зооветспециалистов по организован
ному проведению зимовки скота, организации раздоя 
новотельных коров и первотелок, воспроизводству ста
да и ликвидации заболевания скота бруцеллезом».

С докладами по этому вопросу выступили: в Асине— 
заместитель начальника облсельхозуправления В. В. 
КОРНЕВ, в Колпашеве' — начальник областного плем- 
объединения В. С. ПРОСКУРНЯ, в Мельникове — за
меститель начальника облсельхозуправления В. А. ТРИСС. 
В обсуждении докладов приняли участие ведущие зоо- 
ветспециалисты РАПО, колхозов и совхозов, сотрудники 
Новосибирского института экспериментальной ветерина
рии. Участники семинаров побывали в передовых хо
зяйствах и познакомились с опытом их работы по вос
производству стада, выращиванию и раздою нетелей.

Итоги работы зональных семинаров подвели секре
тарь обкома КПСС А. С. ЗАРЕМБО, заместитель пред
седателя облисполкома И. И. ТИТОВ, заведующий отде
лом обкома КПСС В. Г. СВИРИДОВ.

Воспроизводству 

с т а д а  — 
п о с т о я н н о е  
в н и м а н и е

Результаты, полученные 
животноводами в прошлом 
году, не могут не радовать. 
В области достигнуты са
мые большие за ее исто
рию объемы производства и 
продажи государству мяса, 
молока и яиц. Значительно 
возросла численность пого
ловья всех видов скота как 
в государственном секторе, 
так и у населения. Надой 
молока от коровы составил 
2.590 килограммов.

Сейчас очень важно не 
только закрепиться, но и 
набрать необходимый запас 
прочности. На семинарах, от
мечалось, что наибольшие 
успехи в развитии животно
водства, . повышении продук
тивности достигли те хозяй
ства и фермы, где умело со
четают правильное кормле
ние и содержание животных 
с хорошо поставленной пле
менной работой.

Л у ч ш и х  показателёй по вос
производству стада з прошлом 
го ду  добились в Первомайском 
районе. От каждых 100 коров 
здесь получили по 92 телен
ка. Как следовало ожидать, 
высока в хозяйствах и про дук
тивность. Надой от фуражной 
коровы достиг в районе 2.787 
килограммов, что на 197 няпо- 
граммов выше среднеобластно
го показателя. В чем же сек
рет успеха первомайцев? Глав 
ный зоотехник РАПО И. М. 
Бабуль в своем выступлении 
на семинаре объяснила его 
прежде всего тем, что в рай
оне сложились крепкие кадры 
специалистов, занимающихся 
воспроизводством стада. По 98 
— 100 те ля т  получаю т от 100 
коров специалисты Т .  Г. Бо- 
рило из колхоза «1 Мая»,  В. П. 
Маметьева —  из колхоза 
«Рассвет»,  И. П. Казаков —  из 
колхоза «М а я к» .  Здесь в пол
ной мере используется важный 
резерв —  искусственное осе
менение, которым охвачено 87 
процентов коров. Серьезный и 
обстоятельный подход позво
ляет первомайцам ежегодно 
перевыполнять планы закупок 
продуктов животноводства, до
биваться высоких устойчивых 
надоев.

Кроме первомайских хозяйств, 
хорошо налажено в последние 
годы воспроизводство стада в 
совхозах «Новиковский»,  «Ком
сомолец»,  «О к тя б р ь » ,  «Заварзи- 
но»,  «М еж ениновский», где на 
каждые 100 коров получают от 
82 до 92 те лят.

Вместе с тем многие ру
ководители и специалисты

колхозов и совхозов явно 
недооценивают важности 
племенной работы, не при
нимают эффективных мер 
по подбору зоотехников-се- 
лекционеров, неудовлетвори
тельно ведут работу по вос
производству стада. В сло
жившейся обстановке удив- 

: ляет инертность зырянцев, 
где в течение последних 
трех лет выход телят на 100 
коров не превышает 71—74 
голов. Особенно тревожное 
положение сохраняется в 
колхозах имени Карла Марк
са’ и имени Фрунзе. Очень 
высокая — от 25 до 28 про
центов — яловость маточно
го поголовья в совхозах «Те- 
гульдетский», «Красногор
ский», «Молодежный», «Кор
ниловский»,, ОПХ имени 
Б. Н. Сидоренко.

В чем же причины низко
го выхода молодняка и, как 
следствие, неудовлетво
рительного воспроизводства 
стада? Мнение участников 
семинара на этот счет было 
однозначным — в отсутст
вии системы, строгого, пов
седневного контроля за фи
зиологическим состоянием 
поголовья. В большинстве 
хозяйств нет . даже элемен
тарных условий для искус
ственного осеменения скота, 
ощущается острый недо
статок в родильных отделе
ниях, профилакториях для 
молодняка, сухостойных 
дворах. Но, пожалуй, самое 
тревожное в том, что от
дельные специалисты еще 
не перестроились на рабо
ту по-новому, недооцени
вают возможностей, которые 
открывает искусственное 
осеменение в управлении по
родностью и продуктивно
стью животных, внедрении 
поточно - цеховой системы 
содержания скота.

П о в ы ш а т ь
эффективность
р а з д о я

Вопросы ' раздоя нетелей 
занимали на семинаре осо
бое место. Ведь продуктив
ность дойного стада во мно
гом зависит от того, на
сколько тщательно готовит
ся пополнение. Как показы
вает опыт, в ряде хозяйств 
система раздоя нетелей от
работана досконально, и это 
дает свои положительные 
результаты. Животные здесь,

как правило, выделяются в 
отдельные группы, уход за 
ними поручается ответст
венным животноводам.

Главный зоотехник сов
хоза «Новиковский» И. А. 
Макаренко в своем выступ
лении на семинаре отметил, 
что подготовка нетелей в 
хозяйстве начинается с 4—5- 
месячной стельности. Преж
де всего животные постепен
но приучаются к месту, 
работе доильного аппарата, 
скармливанию концентра
тов и других кормов, мас
сажу, обмыванию вымени 
теплой водой. Раздой . нете
лей осуществляется в конт
рольно - селекционном дво
ре. Вот уже четвертый год 
на Нижнесоколинской фер
ме хозяйства - этим делом 
занимается опытнейший ма
стер машинного доения 
М. Н. Смирнова. Добросове
стность, четкое соблюдение 
технологии позволяют ей 
добиваться высоких резуль
татов. Так, в 1981 году от 
каждой подготовленной
этой дояркой первотелки по
лучено по 3.223 ч килограмма 
молока. Сейчас Мария Ни
китична готовит еще одну 
группу. Примечательно, что 
по мере раздоя продуктив
ность животных неуклонно 
растет. В совхозе продумана 
система морального и ма
териального стимулирования 
животноводов, занятых на 
этом важном .участке. Так 
что достигнута обоюдная за
интересованность. Перестав 
быть обузой для доярки, 
раздой стал неотъемлемой 
частью техонологического 
процесса.

На Вознесенской ферме 
колхоза «Гигант» Шегарско- 
го района подготовка нете
лей поручена передовой до
ярке Г. Ф. Микитюк. Ре
альные плоды раздоя здесь 
также налицо. В настоящее 
время суточная продуктив
ность первотелок составля
ет 15,7 килограмма молока. 
Высоких результатов доби
ваются животноводы совхо
за «Северный» Чаииского 
района. Большой опыт по 
работе с первотелками и но
вотельными коровами на
коплен в колхозе имени 
XXII * съезда КПСС Зырян
ского района. Об этом рас
сказал на семинаре главный 
зоотехник хозяйства Ю. В. 
Стрелков.

Вместе с тем неблагополуч
но обстоит дело с раздоем ко
ров в Тегульдетском районе, 
а также в ряде хозяйств Зы
рянского,  Кривошеинского,
Бакчарского и д р у ги х  райо
нов. Даже на одной из л у ч 
ш их ферм —  Крутоложненской 
колхоза «1 Мая». Здесь про
изошел почти казусный с л у 
чай, когда доярке поручили 
одновременно уход сразу за 
90 нетелями и выпойку 14 те
ля т .  Кроме огромного вреда, 
такой, с позволения сказать, 
«раздой» ничего др уго го  не 
даст.  К тому же еще и ском
прометирует большое и нужА 
ное дело. Или другой пример. 
В колхозе имени Калинина в 
октябре прошлого года сфор
мировали шесть гр уп п  нете
лей по 30 голов в каждой. За
крепили за ними доярок. Вне
шне первый этап не вызывал 
опасений. Однако уже че
рез месяц выявилась обо
ротная сторона медали: без
думный подход к подбору кад
ров. Две доярки, не отличав
шиеся и раньше особым т р у 
долюбием, за нарушение т р у 
довой ди сц ипли ны  были убра

ны с групп.  Вместо них наз
начили др уги х .  Вряд ли  по
добная «организационная че
х ард а»  принесет полож итель
ные результаты.

(Опыт, сама жизнь учат, 
что это важное и ответст
венное дело должно пору
чаться в хозяйствах самым 
добросовестным людям.

Ответственность 
и инициатива

Наиболее весомый вклад в 
увеличение производства мо
лока в первые четыре ме
сяца зимовки внесли живот
новоды Александровского, 
Верхнекетского, Колпашев- 
ского, Молчановского, Пер
вомайского и Томского рай
онов. С октября по январь 
продуктивность скота в це
лом по области увеличи
лась на 3 килограмма, со
хранено на уровне прошлой 
зимовки производство моло
ка.

Подводя итоги семинара- 
совещания зооветспециали
стов, секретарь областного 
комитета партии А. С. За- 
рембо отметил, что сложив
шееся сегодня в животно
водстве положение ни в ко
ей мере не отвечает зада
чам, вытекающим из Про
довольственной программы, 
возможностям, которыми 
располагают работники ферм 
области. Если не принять 
решительных мер, то под 
угрозу срыва ставится вы
полнение квартального за
дания по закупкам моло
ка. Резкое снижение произ
водства допустили хозяйст
ва Асиновского, Зырянского, 
Кривошеинского и Шегар- 
ского районов.

Опыт лучших хозяйств 
показывает, что и при ны
нешнем запасе кормов, если 
умело им распорядиться, 
можно добиваться стабиль
ных и высоких надоев. Од-' 
нако используется он дале
ко не везде. В ряде хо
зяйств животноводы, да и 
некоторые специалисты,
считают обременительным 
запаривать и дрожжевать 
концентраты и продолжают 
скармливать их животным 
в сухом виде. Этой порочной 
практике пора положить ко
нец.

Важным условием повы
шения продуктивности ста
да является эффективный и 
качественный раздой перво
телок и новотельных коров. 
Необходимо поднять ответ
ственность и личную ини
циативу зооветспециалистов, 
всех работников ферм на 
этом важном участке, где 
в конечном итоге решается 
судьба .выполнения квар
тального плана продажи 
молока государству. Здесь 
важно все, в том числе и 
сокращение расходования 
продукции на внутрихозяй
ственные нужды. В послед
нее время в результате бес
контрольности неоправдан
но много молока идет на 
выпойку телят и поросят. 
Сегодня самая низкая то
варность молока — 83 про
цента — в хозяйствах Зы
рянского района. Большие 
потери продукции несут кол

хозы и совхозы из-за не
своевременной доставки ее в 
пункты переработки, низкого 
качества.

На многих фермах пока 
еще невысок уровень са
нитарной культуры, слабо 
поставлен зоотехнический 
учет, допускаются грубые 
нарушения распорядка дня, 
режима кормления и содер
жания животных. Если в 
хозяйствах' Томского, Аси
новского, Чаинского и Ше- 
гарского районов, благодаря 
эффективно принятым ме
рам в оздоровлении дойно
го стада, достигнуты поло
жительные результаты, то 
в Кожевниковском, Алек
сандровском, Тегульдетском, 
Бакчарском й Кривощеин- 
ском обстановка продол
жает оставаться тревожной. 
Одной из причин является 
прежде всего то, что многие 
руководители и, специалисты 
хозяйств самоустранились от 
проведения комплекса пла
ново - предупредительных 
мероприятий, нередко сами 
тормозят работу ветеринар
ных служб по своевремен
ному выявлению ‘ заболева
ний животных бруцеллезом 
и оздоровлению ферм.

Участники семинара по
бывали на Новокусковском 
молочном комплексе совхо
за «Комсомолец» и смогли 
убедиться в том, какие 
большие усилия прилагает 
зооветслужба для сохранно
сти молодняка, выращива
ния высокопродуктивного 
поголовья. Много сил и ста
рания  ̂вкладывают в это де
ло веттехники М. П. Швыр- 
лева и Н. Г. Исаева, оправ
дывающие своей честной и 
добросовестной работой вы
сокое звание специалиста.

Однако далеко не везде 
могут похвалиться инициа
тивными и энергичными ра
ботниками. В ходе областно
го рабочего собрания вы
сказывалось немало наре
каний в адрес зооветспеци
алистов, которые бывают на 
ферме от случая к случаю, 
а то и вообще забыли туда 
дорогу. При' тцком отноше
нии к служебным обязанно
стям трудно говорить о 
положительных результатах.

Зооветспециалисты — не 
просто технологи, но еще 
и организаторы производст
ва. Они всегда должны пом
нить о том, что наметить 
хорошие планы, взять высо
кие обязательства — это на
чало дела. Самое главное 
—обеспечить их безусловное 
выполнение. Велика роль 
специалистов в развернув
шейся борьбе за успешное 
выполнение квартального, а 
значит, и полугодового пла
нов продажи молока госу
дарству. Их прямой долг 
— всемерно содействовать 
внедрению в производство 
прогрессивной технологии, 
Хозяйственного расчета,
обеспечить соблюдение ра
ботниками ферм зооветери
нарных правил, воспиты
вать в людях сознательную 
дисциплину, налаживать 
четкий порядок на каждом 
рабочем месте.

М. ЛАУБА, 
Н. ГОЦУЦУРА,

ю. молодцов.

Знакомьтесь — это Вла
димир Павленко, машинист 
тепловоза нижнего склада.

В Сайгинский леспромхоз 
он приехал шесть лет на
зад, приобрел специальность,

полюбил свою работу й стал 
образцом в труде.

Фото Е. Лисицына.

Рабочей минуте —  строгий счет!

ПРОГУЛЫ И П Л А Н
В начале года в коллекти

ве Чулымского леспромхоза 
было праздничное настрое
ние. Приятно было думать 
о завоеванном по итогам со
ревнования в 1982 году пе
реходящем Красном знаме
ни обкома КПСС, облиспол
кома и облсовпрофа. Радо
вало и другое: в новом, Ма- 
дугинском лесопункте поя
вилась укрупненная валоч- 
но-трелевочная комсомоль
ско-молодежная бригада. Ру
ководить ею поручили кан
дидату в члены КПСС мо
лодому вальщику Сергею 
Вязову. Его . коллектив в 
четвертом квартале минув
шего года неплохо потру
дился.

И слет передовиков лес
промхоза в Сулзате, состо
явшийся 4 января, прошел 
тоже в мажорной тонально
сти. Были аплодисменты, 
звучали с трибуны обяза
тельства, вручались подарки. 
Все к месту: праздник есть 
праздник. Но многие лесо
заготовители благодушно от
неслись к призывам рабо- 

■ тать в первом квартале по- 
ударному, повышать качест- 

! во дисциплины и труда, не 
! давать поблажек пьяницам 

и прогульщикам.
В первой декаде января 

начались сбои -в работе всех 
лесопунктов. С минусом 
трелевали и вывозили дре
весину в Сулзате, Золотуш- 
ке и Мадуге. За пятидневку 
после слета леспромхоз от
стал от графика трелевки 
на 1.336, вывозки — на 1.930 
кубометров. Стали искать 
причины—их оказалось . до
статочно. Затянулась рас
качка,- техника «запроси
лась» на ремонт, пошли 
многочисленные прогулы. 
Сразу «осиротели» два тре

левочных трактора, шесть 
лесовозов.

На этом унылом фоне вы
делялась . лишь бригада 
Юрия Сергеева из Золо- 
тушки, опередившая недель
ный график трелевки на 100 
кубометров. Бюро райкома 
КПСС и райисполком при
няли решение поднять в 
честь этого коллектива 
флаг трудовой славы.

За полмесяца леспромхоз 
в целом задолжал на тре
левке — 2.305, на вывозке — 
3.561 кубометр. И опять на
шлись ‘ «причины»: поздние 
перебазировки в новые ле
сосеки, плохой лес в деля
нах. А бригада Сергеева шла 
в передовиках без оглядки 
на глубокий снег и другие 
причины.

Ситуация сложилась тре
вожная. Одной бригады ма
ло, чтобы стрелевать, со
гласно обязательствам, в 
первом квартале 83 тысячи 
кубометров леса. На вывоз
ке же надо сделать почти 
половину годового плана — 
42 процента.

Партийные, хозяйственные 
и профсоюзные работники 
выехали на отстающие уча
стки. Был поставлен диаг
ноз бед — низкая организа
ция труда на всех фазах 
лесозаготовок, прогулы, свя
занные- с пьянством.

И хуже всего шли дела 
на Мадугр, там, где труди
лась бригада Сергея Вязова, 
торжественно вызвавшая на 
соревнование коллектив
Юрия Сергеева из Золотуш- 
ки.

Что же случилось? В се
редине января группа рабо
чих отпраздновала «старый 
новый год». Помощник валь
щика Н. А. Прончатов пиро
вал 6 дней. Его коллега

П. Н. Бакетин прогулял два 
дня. День отсутствовал буль
дозерист В. Л. Быстров, 14 и 
15 января «отдыхал» еще 
один помощник вальщика —
В. П. Кимстачев.

Из-за этого бригада поте
ряла сразу 300 кубометров 
древесины.

— Да, — подтвердил эту 
печальную статистику на
чальник МЗДугинского лесо
пункта В. М. Плаксин, —* 
подвели прогульщики, креп
ко подвели. Тремя трактора
ми нужно было трелевать 
ежедневно не менее 2.400 
кубометров, а по вине про
гульщиков. делали 170, от 
силы 180 кубометров. А 21 
января вообще скатились до 
119 кубометров.

Начальник умолчал о 
безответственном поступке 
опытного вальщика, парт
групорга бригады Г. А. Гри
щенко. Вместо помощи мо
лодому бригадиру искусный 
мастер валки деревьев «по
мог» развалить дисциплину 
в неокрепшем, едва ставшем 
на ноги коллективе.

Были проведены партий
ные и профсоюзные собра
ния. Виновные в срыве пла
на наказаны.

Январь коллектив Чу
лымского леспромхоза за
кончил все же с прибавкой 
к плану. На трелевке она 
составила 96 кубометров, на 
вывозке — 8.341, на раздел
ке •— 4.724 кубометра древе
сины.

Но это благодаря, главным 
образом, бригаде Ю. Н. Сер
геева, перевыполнившей ме
сячное задание, на. валке и 
трелевке на 1.154 кубометра. 
Весом вклад в успех и не
давно созданного в Сулзате 
лесозаготовительного ком
плекса во главе с Н. С. Глу- 
шневским и опытными бри
гадирами Д. И. Максимовым 
и Г. П. Мурзиным. Сверх 
плана комплекс, несмотря 
на трудности периода ста
новления, стрелевал 267 ку
бометров.

А. ВОРОБЬЕВ.
М о лчан о вский район.

Впереди -  животноводы Верхнекетья
По оперативным данным 

на 14 февраля, суточная 
продуктивность молочного 
стада в районах составила в 
килограммах (первая колон
ка — прошлый год, вторая 
— нынешний):

Верхнекетский 5,4 7,5
Томский 6,4 6,5
Бакчарский 6 5,9
Первомайский 5,8 5,8
Кожевниковский 5,8 5,7
Колпашевский 5,6 5,6
Чаинский 5,8 5,5
Молчановский 5,2 5,4
Асиновский 5,7 5,4
Каргасокский 5,7 5,4
Александровский 5,4 5,1
Кривошеинский 5,5 5,1
Шегарскин 5,2 4,9
Зырянский 4,6 4,4
Парабельский 3,2 3,2
Тегульдетский 2,9 2,9
ПО ОБЛАСТИ: 5,5 5,4
За три последних днц в 

десяти районах суточный 
надой от коровы увеличился 
на одну десятую • килограм
ма. В пяти — никакого ро
ста. И по-прежнему лишь 
Верхнекетский район дает

1
УДАРНЫ ФРОНТ!

НА СЕЛЕ1
самую большую прибавку: 
за три дня — на 0,3, а по 
сравнению с прошлым -годом 
— на 2,1 килограмма. При
чем этот прирост — далеко 
не от «нуля». В прошлом 

Ч-оду суточный надой от ко
ровы в этом лесном районе 
был на уровне нынешнего 
среднеобластного. Так что, 
как бы самомнительны ни 
были животноводы крупных 
сельскохозяйственных райо
нов, оказавшись в отстаю
щих, им есть чему. по
учиться у верхнекетцев.

Как бороться за увеличе
ние продуктивности молоч
ного стада, сегодня знают 
все животноводы. Эти меры 
были всесторонне проанали
зированы на недавних зо
нальных совещаниях. Очень

валено, чтобы отмечен
ный на них передовой 
опыт был повсеместно взят 
на вооружение. Особенно 
опыт по лучшему воспроиз
водству стада и раздою ко
ров, для чего должны быть 
на базе стабильно работаю
щих хозяйств созданы шко
лы изучения этого опыта.

По-прежнему медленно в 
целом ряде районов идет 
заготовка хвои. С задания
ми справились и даже пере
выполнили их только два 
района — Зырянский и Ча- 
инский. Плохо налажена эта 
работа в Каргасокском, Те
гульдетском, Томском, Ко
жевниковском районах, ко
торые выполнили задания 
всего на 3—-J 8 процентов.

Наблюдаются перебои в 
работе кормоцехов. Так, в 
Тегульдетском районе про
стаивают все четыре, в Мол- 
чановском и Бакчарском — 
по 2, по одному •— в Ше- 
гарском, . Чаинском, Том
ском, Тегульдетском, Кожев- 
никовском, Каргасокском.

К Т О  П Е Р В Ы Й ,  
Б У Р О В И К И ?

Рассмотрев итоги социа
листического соревнования 
коллективов объединения 
«Томскнефть», бюро обкома 
КПСС, исполком областного 
Совета народных депутатов, 
президиум облсовпрофа и 
бюро обкома ВЛКСМ при
знали победителями в янва
ре:

—• коллектив буровой 
бригады мастера Ф. Г. Ша
кирова из Стрежевского уп
равления буровых работ 
имени 60-летия СССР, про
буривший 5.lf6 метров гор
ных пород (при плане 3.500 
метров) с производительным 

‘ временем 91 процент;

— .коллектив бригады по 
опробованию скважин, воз
главляемый мастером А. И. 
Кирсановым из того же уп
равления. Этот коллектив с 
хорошим качеством освоил 
и передал в эксплуатаци!о 
шесть скважин при плаче 
три.

Победителям социалисти
ческого соревнования вруче
ны переходящие Красные 
знамена и денежные пре
мии.

В связи с невыполнением 
условий соревнования класс
ные места вышкомонтаж
ным бригадам не присужда
лись.

в Барнаул, Волгоград, Кост
рому, другие города страны 
отправлена большая партия 
лекарственных препаратов,
изготовленных на Томском 
химфармзаводе. Лекарства 
пятнадцати наименований 
на общую сумму 120 тысяч 
рублей получат аптекоуп
равления этих городов.

На предприятии состоя
лось совещание, на котором 
обсуждены итоги первой де
кады февраля. Одним из 
лидеров заводского социа
листического соревнования 
признана бригада Г. Ф. Бу
дариной (цех № 2), работа
ющая на расфасовке лекар
ственных средств в стек
лянную тару.
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— Предприятия, на кото
рых вы трудитесь, — ска
зал, обращаясь к жителям 
пос. Светлого, собравшимся 
на «день открытого письма», 
первый секретарь Томского 
райкома КПСС А. П. Габру- 
сенко, — это передний край 
сельскохозяйственного про
изводства. Агропромышлен
ные комплексы, как подчер
кивалось на майском и но
ябрьском (1982 г.) Пленумах 
ЦК КПСС, — это ударные 
стройки. Они имеют боль
шое значение для выполне
ния намеченной партией 
Продовольственной програм
мы страны.

Освоение мощностей круп
ных агропромышленных 
предприятий, создаваемых 
вокруг областного центра, 
формирование в них друж
ных, эффективно работаю
щих коллективов — для на
шего пригородного района 
действительно важнейшая 
народнохозяйственная зада
ча. Вот почему райком пар
тии, районные организации 
уделяют этой проблеме мно
го внимания. Чтобы из пер
вых рук узнать, ,что тормо
зит те или иные участки ра
боты, детально ознакомить
ся с нуждами тружеников 
агрокомплексов, помочь
«расшить узкие места», год 
назад в пос. Светлом мы про
вели «день открытого пись
ма». На нем шел деловой 
разговор о строительстве 
объектов производственного 
и социально - бытового на
значения, возведении жи
лья, создании работникам 
агрокомплексов возможно 
лучших условий для рабо
ты. Все замечания, выска
занные трудящимися, были 
взяты под контроль пред
ставителями областных ор
ганизаций, участвовавшими 
в «дне открытого письма», 
и, конечно, работниками 
райкома : КПСС, райиспол
кома, соответствующих рай
онных служб.

И вот прошёл год. Чтобы 
выяснить, что изменилось к 
лучшему в работе и жизни 
жителей Светлого, а что ос
талось нерешенным, было 
решено провести новую 
встречу. ЦЬвый «день от
крытого письма» готовился 
заранее. В трудовых коллек
тивах был организован сбор 
вопросов и предложений. 
Они стали предметом пред
варительного изучения в 
районных органах. И вот — 
встреча...

— Нам есть что записать 
в актив за минувший год,— 
говорил А. П. Габрусенко.— 
Досрочно введен в эксплу
атацию самый крупный в 
Сибири Кузовлевский теп
личный комбинат. Эта заме
чательная победа коллекти
вов строителей, монтажни
ков и эксплуатационников 
получила высокую оценку 
Центрального Комитета пар
тии. Завершается сооруже
ние последних производст
венных корпусов Межени- 
новской бройлерной фабри
ки и свиноводческого сов
хоза «Томский». Эти пред
приятия уже вносят значи
тельный вклад в улучшение 
снабжения продуктами пи
тания трудящихся област
ного центра, других горо
дов области. За время, про
шедшее с начала эксплуа
тации комплексов, в мага
зины Томска поступило 16 
тысяч тонн овощей и бо
лее 17 тысяч тонн свини
ны и мяса птицы. Теплич
ный комбинат должен вый
ти на проектную мощность 
в 1983 году, бройлерная фаб
рика — в 1984-м, свиноком
плекс — в 1985-м.

На этих предприятиях 
трудится сейчас более двух 
с половиной тысяч человек.

Работники агрокомплексов. 
как показал «день откры
того письма», высоко ценят 
тот факт, что параллельно 
со строительством производ
ственных объектов немало 
сделано для возведения жи
лья и социально - культур
ных объектов. В поселке 
построено 700 благоустро
енных квартир — более 22 
тысяч квадратных метров 
жилой площади. Работают 
прекрасная школа на 1.176 
мест с бассейном, детский 
комбинат, рассчитанный на 
280 ребятишек. Начато стро
ительство торгового центра. 
Только в нынешнем го
ду на строительстве посел
ка будет освоено 4,4 милли
она рублей.

Бригадир пятого цеха те
пличного комбината Н. И. 
Дергачева от имени всех 
своих товарищей сердечно 
поблагодарила Центральный 
Комитет партии, руководст
во области и района за по
стоянную заботу о сельских 
тружениках.

Вместе с тем в работе и 
жизни светлинцев есть еще 
немало нерешенных проб
лем. Не все еще, говорили 
выступавшие на «дне от
крытого письма», ладит
ся с трудовой дисциплиной. 
В коллективах есть отдель
ные прогульщики, пьяницы. 
Тепличному комбинату сле
довало бы избавиться от 
таких нарушителей дисцип
лины, как Боков, Петров, и 
некоторых других, которые 
позорят марку передового 
современного предприятия, 
своим поведением отравля
ют здоровый нравственный 
климат, который складыва
ется на предприятии.

Звеньевая птичниц Меже- 
ниновской бройлерной фаб
рики Р. М. Быкова вырази
ла законное возмущение по
ведением отдельных нечест
ных по отношению к кол
лективу и своим товарищам 
людей. Шофер бройлерной 
фабрики В. Синцов, элект
росварщик С. Фабричный, 
слесарь - оператор А. Шац, 
слесарь В. Изотов, монтер 
М. Кислов и некоторые дру
гие, получив благоустроен
ные квартиры, тотчас же 
уволились с фабрики. Надо 
найти меры, исключающие 
подобную «ловкость».

Директор Светлинской 
средней школы А. Н. Сабан- 
цев, секретарь сельсовета 
Ю. П. Селянинова, выразив 
глубокое чувство благодар
ности за заботу Советской 
власти о подрастающем по
колении, в то же время 
критиковали торгующие ор
ганизации за недостатки в 
питании школьников. Был 
поставлен вопрос и о строи
тельстве нового детского 
комбината: ребят в поселке 
прибавляется. Отрадно, что 
сразу же последовал и от
вет: возведение детского
комбината на 320 мест за
планировано на 1983—1984 го
ды.

К сожалению, не на все 
вопросы можно было дать 
такие исчерпывающие отве
ты. Многие из них каса
лись медицинского обслу
живания. Поселку, который 
к концу года будет насчи
тывать пять тысяч жителей, 
нужна своя больница: ез
дить в районную, располо
женную в Тимирязевском, и 
далеко, и неудобно, особенно 
больному человеку. Еще в 
1981 году было принято на 
этот счет решение облиспол
кома. Однако строительство 
больничного комплекса в 
Светлом не попало и в план 
1983 года. Не выделяются 
дополнительные кадры и для 
городской поликлиники № 2, 
которая пока что обслужи
вает светлинцев. Жаль, что 
этих справедливых претен
зий не слышал присутство
вавший на предыдущем 
«дне открытого письма» за
ведующий облздравотделом 
В. Ф. Олейниченко, который 
тогда выдал . участникам 
разговора немало авансов. 
Были справедливые упреки 
и некоторым хозяйственным 
руководителям. Если на Ку- 
зовлевском комбинате орга
низованы и действуют здрав
пункты, то на других пред
приятиях этот вопрос не 
решается.

Было поставлено и немало 
других острых вопросов. До
мостроительный комбинат 
третий год не может до
строить центральный пункт 
для обеспечения поселка го
рячей водой. Территориаль
ное управление строительст
ва не выполняет свои обяза% 
тельства по благоустройству 
территории поселка. Сквер
но с телефонной связью: 
она практически отсутству
ет. Законный упрек был ад
ресован основному заказчи
ку — Межениновской пти
цефабрике и областному 
управлению связи. Средства 
на телефонизацию есть, но 
они регулярно не осваива
ются.

Руководители района
обещали вновь поста
вить эти вопросы - перед 
областными организациями 
и добиваться их разреше
ния. Будет продолжено в 
этом году строительство в 
поселке жилья, торгового 
центра, начнется возведение 
Дома культуры.

Долг каждого светлинца— 
об этом единодушно говори
ли все выступавшие — про
должить освоение производ
ственных мощностей, актив
но включиться в благоуст
ройство родного поселка, 
продолжать закладывать 
добрые традиции образцо
вого социалистического аг
рокомплекса.

Н . Ч А П А Й К И Н ,
заведующий общим от
делом Томского райкома 

К П С С .

АДРЕС
НОВОСТЕЙ

ПОМОЩЬ ПОДШЕФНЫМ
В этом году коллектив 

объединения «Сибкабель» 
будет помогать подшефному 
совхозу «Петровский» в 
строительстве детского сада.

Создание вахтового посел

ка кормозаготовителеи в 
совхозе «Кривошеинский» 
также будет вестись с уча
стием шефов. Об этом кол
лектив объединения заклю
чил договоры с совхозами.

С. П У Ш Н Ы Х .

М а н о м е т р о в ы й
з а в о д

Досрочно, 
к ленинской 
годовщине

15 передовых коллективов 
приняли повышенные обяза
тельства: выполнить план че
тырех месяцев года досроч
но, к 113-й годовщине со дня 
рождения В. И. Ленина. Сре
ди них — бригада штампов
щиц цеха № 8, возглавляе
мая С. С. Ибрагимовой. По 
итогам социалистического 
соревнования за 1982 год 
этот коллектив занял второе 
место на заводе. Держит он 
ударный темп и нынче.
Ценная инициатива
В ходе областного рабо

чего собрания в пятом цехе 
коллектив бригады, который 
возглавляет В. И. Губанова, 
выступил с инициативой: 
за счет сокращения потерь 
рабочего времени увеличить 
выпуск приборов в феврале 
на 500 штук сверх достигну
того в прошлом месяце. Эта 
инициатива была одобрена 
рабочими. Образцы высокой 
производительности показы
вают в эти дни не только 
инициаторы, но и бригады 
цеха, которыми руководят 
Л. В. Аупе, В. А. Гаевая, 
Л. Н. Голышева.

Признана лучшей
Комсомольская организа

ция завода по итогам 1932 
года признана лучшей в со
ревновании среди организа
ций промышленных пред
приятий города. Второй год 
возглавляет ее молодой ком
мунист С. Дюков.

Около 200 человек и че
тыре комсомольско-моло
дежные бригады рапортова
ли о досрочном завершении 
годового плана. Передовые 
коллективы, возглавляемые 
молодыми коммунистами 
М. Козловской и Г. Гузико- 
вой, в год 60-летия СССР 
подтвердили звание «Брига
да образцовой дисциплины 
труда».

Для удобства 
работающих

В профкоме готовит
ся проект коллектив
ного договора между адми
нистрацией и коллективом. 
В него включаются важные 
мероприятия из пятилетнего 
плана социального развития 
предприятия, который фор
мируется исходя из предло
жений трудящихся. Завод 
имеет 58 тысяч кв. метров 
жилья, в нынешнем году 
будет построен новый, 143- 
квартирный дом. Для удоб
ства людей открыты поли
клиника, парикмахерская. 
Сейчас совершенствуется 
график их работы. В февра
ле в корпусе № 3 будет от
крыт магазин по заказам. 
Будет реконструирован цех 
лакокрасочных покрытий, 
чтобы улучшить условия 
труда рабочих. В подсобном 
хозяйстве строится коров
ник на 100 голов, пять двух
квартирных домов для жи
вотноводов.

Разговор 
о творчестве

На очередном заседании 
заводского парткома обсуж
ден вопрос о рационализа
торской работе за истекший 
год. Отмечено, что план по 
БРИЗу выполнен успешно. 
Экономический эффект от 
внедрения новшеств соста
вил 298,5 тысячи рублей. Сэ
кономлены 81 тонна черных 
и цветных металлов, 157,7 
тыс. квт. часов электроэнер
гии.

Традиционно успешно про
ходил смотр рационализа
торской работы за присуж
дение званий «Лучший цех, 
отдел, лучшая творческая 
бригада». Победителями ста
ли цехи №№ 1, 3, 7, 9, от
делы главного механика и 
главного технолога, творче
ская бригада слесарей-ре- 
монтников цеха № 9 во 
главе с В. А, Ельчанино- 
вым.

Экономику изучает 
молодежь

В школе комсомольской 
политсети предприятия
нынче появился новый курс 
«Технический прогресс и 
молодежь». Интересно, с 
примерами из заводской 
практики проходят занятия 
по этому курсу в цехе № 4. 
Их ведет опытный пропа
гандист, начальник этого 
цеха Ю. Г. Зюбанов.

Январское занятие было 
посвящено защите личных 
планов слушателей на 
1983 год. В итоге коллектив
ного обсуждения обязатель
ства молодых рабочих стали 
более конкретными, напря
женными. Фрезеровщица 
И. Растригина, к примеру, 
решила план года выпол
нить досрочно, к Дню ма
шиностроителя, а сверлов
щица Н. Горнова — к' Дню 
Конституции.
. В программе февраля — 

тема о влиянии новой тех
ники на производительность 
труда.

О. С И М О Н Ц Е В А .

ПОДДЕРЖАЛИ ИНИЦИАТИВУ
Г А З Е Т А  Р А С С К А З А Л А  О  П Е Р Е Д О В О М  О П Ы Т Е . Ч Т О  С Д Е Л А Н О ?

Четвертого января в «Красном знамени» была опубли
кована статья «Хозяева» — о работе депутатов Степанов- 
ского сельского Совета Верхнекетского района. В ней 
рассказывалось о том, что исполком Совета под пред
седательством Ю. К. Рыжикова успешно координирует 
и комплексно решает производственные и социальные 
вопросы. Сельсовет активно помогает администрации 
Аслановского леспромхоза в производственных делах, ор
ганизует население на участие в строительстве жилья и 
объектов соцкультбыта, добивается расширения личных 
подсобных хозяйств. В планах исполкома много добрых 
задумок.

Исполком Верхнекетского районного С о в е т а  
одобрил опыт работы степановских депутатов, 
о котором рассказала газета, и. рекомендовал другим ис
полкомам сельских Советов использовать его.

Об этом недавно шла речь па занятиях районной шко
лы советского строительства.

Председатели исполкомов 
сельских Советов, депутаты 
пришли» к единодушному 
выводу: много полезного
можно взять из опыта ра
боты Степановского сельско
го Совета.

Например, В. Д. Кузен- 
ков, председатель исполкома 
Палочкинского сельского Со
вета, отметил, что надо и 
им поднимать роль посто
янных комиссий, учить де
путатов работать планово, 
целенаправленно, с опорой 
на актив сельской общест
венности.

Как и в Степановке, многое 
делают в Палочке для разви
тия личных подсобных хо

зяйств. Депутаты агитируют 
личным примером: теперь у 
каждого на подворье скот. Но 
вот в вопросах строительства 
немало трудностей, матери
алов, механизмов не хвата
ет. Почти все объекты воз
водятся хозспособом' В Сте
пановке создан штаб по 
контролю за ходом строи
тельства. Очевидно, стоит 
сделать это и депутатам Па
лочки..

Председатель исполкома 
Катайгинского сельского Со
вета Р. М. Аллаярова отме
тила: «Статью в «Красном
знамени» прочла с каран
дашом в руке».

Р. М. Аллаярова — еще

молодой председатель, и 
для нее все важно в рабо
те опытного товарища. А у 
Ю. К. Рыжикова—широкий 
кругозор, завидная целеуст
ремленность, умение рабо
тать с людьми. Стоит по
учиться и его настойчивости 
в проведении исполкомов
ской линии. Надо так же 
упорно, совместными усили
ями депутатов местного и 
районного Советов добивать
ся выполнения наказов из
бирателей. Чаще по примеру 
коллег стоит пользоваться 
правом депутатского запро
са.

А. X. Исмагулову, пред
седателю исполкома Мак- 
зырского сельского Совета, 
было особенно интересно, 
как ведется в Степановке 
строительство .всем миром.

— у  нас в Лисице стро
ятся школа, магазин, дома, 
— отметил он. — Ооъекты 
важные, нужные, а сил у 
лесопункта не хватает. Вот 
теперь и вижу: если по 
примеру степановцев ооъе- 
динить всех жителей посел
ка, быстрее все пустим в 
эксплуатацию. Правда, Ю. К. 
Рыжиков работает в тесном 
контакте с руководителями 
организаций и предприятии, 
а мне сложнее: у нас руко

водители меняются без кон
ца.

Председатель исполкома 
Орловского сельского Совета 
Т. И. Лонь, председатель ис
полкома Куролинского сель
ского Совета В. И. Горохов 
тоже нашли чему поучиться 
у степановского коллеги.

Депутаты отметили: стиль 
работы исполкома сельсове
та, его компетентность, ав
торитет зависят прежде все
го от связи с избирателями, 
от того, как исполком кон
тролирует собственные ре
шения.

Отрддно, что Верхнекет- 
ский райисполком вни
мательно следит за ра
ботой сельских исполко
мов, подмечает инициативу, 
поддерживает ее. Хорошо и 
то, что опыт степановских 
депутатов не просто одобрен, 
а изучен на занятиях рай
онной школы советского 
строительства. Коллектив
ный разговор о том, как до
биться повышения активно
сти депутатов, безусловно, 
полезен. Но теперь, когда 
принято * решение использо
вать опыт степановских де
путатов в работе сельских 
Советов, важно, чтобы кон
троль за выполнением наме
ченного оказался максималь
но действенным.

Строки из писем

ГАРАЖИ ПОД ОКНОМ
У нас в Каргаске водите

ли общественного транспор
та, особенно легковых ма
шин, стремятся ставить сво
их «стальных коней» около 
дома. Для этого строят легкие 
гаражи, обкладывают их по
ленницами дров. Причем га
ражи ставят вплотную к 
домам, что небезопасно в 
пожарном отношении. При 
этом ломаются деревья, де
ревянные тротуары.

Могу назвать адреса вла
дельцев таких самовольных 
гаражей: пер. Фестивальный, 
30, Садовая, 17, пер. Южный, 
15, и другие.

И . Д У Б И Д К А Я ,
ветеран войны и труда.
Каргасок.

ТУНЕЯДЦЕВ-ЗА ДВЕРЬ
Недавно прочитал в вашей 

газете статью «Блага не
плательщику». И возмущен 
позицией автора, который 
призывает воспитывать
тунеядцев и пьяниц. Я ду
маю, что эти антиобщест
венные элементы находятся 
в том возрасте, когда уже 
полностью дают отчет сво
им поступкам, своему пове
дению. Не воспитывать их 
надо, а применять к ним 
самые суровые администра
тивные меры, вплоть до вы
селения.

Н . Н И К И Т И Н .
г. Томск.

ОДНА СТРОКА В ТРУДОВОЙ КНИЖКЕ

Щ

жш?
шк

Каким бы ремеслом ни владел настоящий мастер свое
го дела, на его работу приятно смотреть. Именно такая 
работа у мастера Федора Павловича Токарева. У него 
высший, шестой, разряд по специальности «кузнец сво
бодной ковки». Тридцать четвертый год пошел с тех пор, 
как окончил Федор Павлович старейшее в Сибири том
ское ГПТУ-1 (была тогда в • училище такая специаль
ность). С тех пор его руками в мастерских этого учи
лища изготовлены сотни тонн уникальных деталей. В 
трудовой книжке коммуниста Ф. П. Токарева записано 
28 поощрений.

Фото В. Степанова.

ПОДЗЕМНАЯ «БАНЯ» 
Д Л Я  Н Е Ф Т И

Одним из весомых резер
вов дальнейшего развития 
топливно - энергетического 
комплекса страны, как об
мечалось на XXVI съезде 
КПСС, является совершенст
вование технологии добычи 
высоковязксй и битумной 
нефти — такие залежи есть 
во многих регионах страны. 
Отвечая делом на решения 
партии, ученые Татарии со
здали ряд оригинальных 
разработок по активному — 
термическому воздействию 
на подземные продуктивные 
пласты, содержащие углево
дородное сырье повышенной 
вязкости. Наиболее эффек
тивные из таких предложе
ний, успешно выдержавшие 
проверку практикой, пред
ставлены на ВДНХ СССР в 

.экспозиции «Тепловые мето
ды добычи нефти».

Безостановочно подавать в 
недра горячую парогазовую 
смесь — в заданном количе
стве, при нужном давлении 
и с определенной темпера
турой — позволяет наземная 
установка для термического 
воздействия на нефтяной 
пласт. Все параметры рабо
ты этого агрегата задаются 
и контролируются с помо
щью электроники, а размяг
чающий залежь парогаз по
лучается путем непосредст
венного впрыскивания воды 
в продукты сгорания угле
водородного сырья — керо
сина, дизтоплива, газа. По
дается он в горизонт при

максимальном нагреве до 
нескольких сот градусов ко
личеством 1,8—3,6 тонны 
смеси в час. Этого вполне 
достаточно, чтобы сущест
венно увеличить приток 
вязкой нефти.

Авторы новшества — спе
циалисты К а з а н с к о г о  
авиационного института
подсчитали, что одна ус
тановка, работающая в 
объединении «Татнефть», по
могла за год получить про
мысловикам экономию в 
размере двух миллионов 
рублей.

В комплексе с агрегатом, 
закачивающим в пласт го
рячую смесь, надежно рабо
тают и теплоизолированные 
насосно-компрессорные тру
бы, также созданные учены
ми автономной республики. 
Практика показала, что вне
дрение таких труб позволя
ет существенно снизить по
тери тепла при транспорти
ровке пара к нефтеносному 
горизонту, а в силу конст
руктивной простоты и на
дежности появилась возмож
ность использовать их для 
закачки в пласт высокотем
пературных компонентов на 
старом фонде скважин — 
без дорогостоящей реконст
рукции подземных стволов.

Но порой нефть в место
рождении оказывается на
столько густой (так называ
емая битумная), что для ее 
разжижения недостаточно 
воздействия парогаза. Тогда

промысловики идут на край
нюю меру, применяя внутри- 
пластовое горение. Несмотря 
на то, что при этом боль
шое количество углеводород
ного сырья в пласте потреб
ляется для поддержания 
подземного «костра», коэф
фициент нефтеотдачи дости
гает порой 80 процентов.

Проблема в другом: как
разжечь битум. В настоя
щее время для самопроиз
вольного воспламенения го
ризонта широко распростра
нены электронагреватели. 
Вначале производится за
качка в пласт воздуха — он 
является окислителем, а за
тем начинается подогрев 
призабойной зоны скважины 
до температуры самовозгора
ния углеродов. Операция эта 
сложная, требующая для 
осуществления минимум 10— 
15 суток.

Творческий коллектив уче
ных Казанского авиаинсти
тута предложил для опера
тивного розжига битумного 
пласта использовать разра
ботанный ими .термогазоге
нератор с камерой сгорания 
авиационного типа. В ней и 
происходит — непосредст
венно рядом с нефтеносным 
горизонтом — сжигание по
даваемого с поверхности 
жидкого топлива в смеси с 
воздухом. Подземный факел 
способен создать стабильное 

...внутриПластовое горение в 
рекордно -короткий срок — 
за 1,5—2 часа, при этом его 
мощность и температурный 
режим могут регулировать
ся. Оригинальное приспособ
ление казанских новаторов, 
позволяющее получать поч
ти 350 тысяч рублей годовой 
экономии, также представле
но в экспозиции на ВДНХ 
СССР.

(Корр. Т А С С ).

ВВЦ РОВНАЯ основа уро-
11 р  жая — это прежде 

всего научно -обосно
ванные севообороты. По 
рекомендации . зональной 
системы у нас, в лесостеп
ной и подтаежной зонах, це
лесообразно вводить пяти
семипольные севообороты с 
подсевом трав и паровыми 
полями.

Прифермские кормовые 
севообороты рекомендованы 
двух-, трех-, четырехполь
ные, с ежегодным чередова
нием культур и внесением 
большого количества орга
нических удобрений.

Недавно на зональном со
вещании в СибНИИСХ 
очень наглядно было пока
зано соответствие роста уро
жайности зерновых росту в 
структуре пашни паровых 
полей. У омичей за 15 лет 
процент пара вырос с 4 до 
12 процентов в северных 
районах, а в южных — с 5 
до 14 процентов. Соответст
венно повысилась и урожай
ность: 8-я пятилетка — 10,2, 
девятая — 12,9, десятая — 
15 центнеров с гектара. 
Омичи за 15 лет валовой 
сбор зерна увеличили на 
миллион тонн.

Иная картина в нашей об
ласти. Хотя мы вносим на 
гектар пашни минеральных 
удобрений больше омичей, 
урожайность не растет. По 
нашей области за 15 лет 
земля под парами сведена 
с 9 до 4 процентов. И толь
ко за- последние 3 года па
ровое поле возросло до 7 
процентов. Нам необходимо 
довести его до рекомендо
ванных -12 процентов.

Конечно, это не так прос
то. Сокращать размеры по
севных площадей под зер
новыми нежелательно. Наде 
распахивать малопродуктив
ные травы, раскорчевывать 
неудобные земли.

Чистый пар в севообороте 
выступает как фактор по
вышения запасов влаги в 
почве, очищения полей от 
сорняков и создания благо
приятного водно-пищевого

ПЕРЕДОВОЙ ОПЫТ -  ВСЕМ;

Потенциал
2. Г Д Е К О Л О

зернового
Б Е Р Е Т

П О Л Я
С И Л У
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Начало см. в № за 12 
февраля.

режима для главной зерно
вой культуры. Чистый пар 
снижает отрицательное дей
ствие обычной для Сибири 
весенне-летней засухи и 
способствует формированию 
высокого урожая. Его'поло
жительное влияние сказыва
ется не только на первой 
культуре, но и на других 
полях севооборота, и этим 
пар повышает эффектив
ность и устойчивость зер
нового хозяйства, является 
важным условием роста об
щей культуры земледелия.

Именно с парового поля 
необходимо начинать комп
лексное агрохимическое
окультуривание поля и 
подъем его плодородия пу
тем раскисления почвы, 
полной заправки органиче
скими и минеральными удо
брениями. Комплексный ре
монт одного поля (парового) 
будет восстанавливать за 
ротацию плодородие всей 
пашни хозяйства.

В нашем ОПХ свою рабо
ту на земле мы начали с 
землеустройства, бонитиров
ки почв, организовали свою 
химлабораторию. Создали 
корчевальную бригаду, ос
настив ее списанными трак
торами «С-100». За счет уда
ления колков, леса и улуч
шения конфигурации полей 
за 9 лет дополнительно ос
воили 4.200 гектаров пашни.

Наша область очень мно
го теряет от того, что почти 
прекращены . корчевальные 
работы на полях. Если бы 
со времени организации ме
лиоративных предприятий 
корчевальные работы из об
щего объема ежегодно со
ставляли 15—20 процентов,

то совхозы и колхозы име
ли бы значительную при
бавку пахотных земель. А 
это позволило бы иметь не
обходимые площади паров, 
на которых можно было бы 
ежегодно проводить ремонт 
пашни.

Как известно, почвы об
ласти имеют излишнюю ки
слотность. И, несмотря на 
внесение минеральных удоб
рений во все возрастающих 
размерах, не растет урожай- 
ность, а идет процесс ухуд
шения плодородия почвы. 
Мы ее обворовываем. Это 
очень опасный симптом. За 
последние 10 лет наблюда
ется увеличение площади 
пашни с повышенной кис
лотностью.

По данным «Запсибгипро- 
зема», за 1957—1981 годы со
держание гумуса на серых 
почвах уменьшилось на 0,3 
процента, а на выщелочен
ных черноземах — почти на 
процент. Надо принимать 
радикальные меры.

Несколько замечаний о 
работе с семенами. Хорошо, 
что в области за последние 
годы семенное дело взято 
под партийный контроль. 
Это дисциплинирует специ
алистов и руководителей хо
зяйств и дает положитель
ные' результаты. Повысилось 
качество и сократились 
сроки подработки семенного 
фонда. Но это только часть 
работы с семенами. Основ
ная прибавка урожая полу
чается не только от перво
классных семян. Самое 
главное, чтобы в этих семе
нах была заложена обнов
ленная сила. Важно, чтобы 
семена были сортовыми,

районированными, перспек
тивными и своевременно об
новлялись.

Обязанности по обновлению 
в совхозах и колхозах се
мян на высшие репродукции 
возложены в основном на 
нашу станцию. ОПХ имени 
Б. Н. Сидоренко и опытная 
станция на протяжении се
ми лет справляются с пла
нами прбдажи классных се
мян высших репродукций. 
Этого уже достаточно, чтобы 
при правильной постановке 
дела перейти на стопроцент
ное сортообновление. Но 
контроль в хозяйствах за 
этим делом принижен. По
этому происходит отстава
ние с сортообменом.

ОПХ имени Б. Н. Сидо
ренко и станция могли бы 
удвоить реализацию семян 
зерновых культур, если бы 
была., соответствующая мате
риально-техническая база.

Хочется остановиться на 
отдельных агротехнических 
приемах, которые дают при
бавку урожая.

На станции и в ОПХ все 
семенные участки пшеницы 
и ржи для предотвращения 
полегания перед уборкой об
рабатываются препаратом 
ТУР. Этот препарат являет
ся также стимулятором 
роста, способствует появле
нию у растений дополни
тельных корешков, при по
мощи которых увеличива
ется площадь питания рас
тения и соответственно уве
личивается' урожайность. Не 
во всех хозяйствах этот аг
роприем применяется, хотя 
препарат производится в 
Кемерове и для сибиряков 
не является дефицитом.

Известно, что узкорядный 
и перекрестный сев эффек
тивнее рядового, но не вез
де это применяется. Высо
кую эффективность дает при- 
катывание посевов. По мето
ду Заводоуковского ОПХ 
Тюменской области мы пе
решли на боронование посе
вов до всходов, а если не 
успеваем, то бороним всхо
ды зерновых. Особенно в 
этом агрогфиеме нуждаются 
посевы гороха. Высокую 
эффективность довсходовое 
боронование зерновых пока
зало по взошедшему овсю
гу. Для его уничтожения на 
низ зубьев борон наварива
ется проволока.

Под весь яровой посев мы 
вносим все азотные и фос
форные удобрения только 
локальным способом. Энер
говооруженность хозяйств 
позволяет перейти повсеме
стно только на такое вне
сение.
' При повышенной влажно
сти почвы, что можно ожи
дать в этом году, не исклю
чена затяжка созревания 
хлебов. Большой эффект 
в ускорении созрева
ния хлебов на 7—10 дней 
дает синекация посевов (оп
рыскивание в период воско
вой спелости хлебов раство
ром аммиачной селитры). В 
ОПХ в сырые годы полу
чена высокая эффективность 
от применения синекации, а 
от этого улучшаются и по- 
бевные качества семян.

Раньше бытовала практи
ка размещения посевов ов
са по пшенице, как куль
туры менее требовательной. 
Сейчас доказано, что разме
щение пшеницы по овсу

У
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В мире тяжелых ядер
Советские физики сделали 

научное открытие, уточняю
щее представление ' о про
цессе деления тяжелых ядер 
урана, тория. 3 февраля эта 
фундаментальная работа 
ученых Москвы и Обнинска 
зарегистрирована в Государ
ственном комитете СССР по 
делам изобретений и откры
тий.

— Хотя уже давно осуще- • 
ствлена и используется в 
энергетике цепная реакция 
деления ядер атомов урана, 
процесс распада ядер хра
нит немало тайн и его ин
тенсивно исследуют, — рас
сказывает: один из авторов 
открытия профессор С. П. 
Капица. — Мы изучали де
ление тяжелых ядер, вызы
ваемое жестким электромаг
нитным излучением.

С тех пор, как физики 
стали исследовать деление 
ядер, этот процесс они пред
ставляли как развал жид
кой капли. Такая микро
скопическая капля ядерного 
вещества может разделяться 
при внесении в нее энергии 
любым способом — бомбар
дировкой нейтронами, про
тонами, альфа-частицами. 
Для изучения этого сложно
го процесса мы выбрали ча
стицы электромагнитного из
лучения, то есть гамма-кван
ты. В проводившихся ра
нее исследованиях при вне
сении более высокой энер
гии осколки разлетались во 
все стороны. По мере того, 
как уменьшалась подавае
мая энергия, ядра распада
лись в основном под пря
мым углом к направлению 
пучка гамма-квантов. И вот 
неожиданно, почти у порога 
этой реакции, мы впервые 
наблюдали, как осколки ста
ли разлетаться под углом 
45 градусов.

Чтобы обнаружить это яв

ление, потребовались годы 
кропотливой работы. Нужен 
был мощный и четко регу
лируемый источник излу
чения. Таким исследова
тельским инструментом стал 
эффективный ускоритель 
электронов, созданный в 
Институте физических про
блем Академии наук СССР. 
Требовался и очень чувст
вительный детектор, способ
ный точно регистрировать 
акт деления ядра и угловое 
распределение осколков сре
ди множества других час
тиц. С этой целью ученые 
физико-энергетического ин
ститута Государственного 
комитета по использованию 
атомной энергии СССР 
предложили метод диэлек
трических счетчиков, кото
рый стал ключевым в на
ших совместных исследова
ниях.

Полученные результаты 
показали, что классические 
представления о ядре как 
жидкой капле недостаточ
ны. Обнаруженные нами за
коны углового распределе
ния осколков требуют учета 
квантовых свойств микро
мира. Кстати, такой подход 
к делению ядер был пред
ложен датским физиком- 
теоретиком лауреатом Нобе
левской премии О. Вором.

Открытие советских уче
ных — докторов физико-ма
тематических наук С. П. Ка
пицы, Ю. М. Ципенкжа, 
Н. С. Работнова, Г. Н. Сми- 
ренкина, Л. Н. Усачева, кан
дидата физико-математиче
ских наук А. С. Солдатова 
— заложило основу нового 
научного направления, в 
ядерной физике. Оно послу
жит дальнейшим успехам в 
изучении низкоэнергетиче
ского деления тяжелых 
ядер.

(Корр. Т А С С ).

Ме жрайонная
летучка жу

В с. Кожевникове состоя
лась летучка журналистов 
газет и радиоорганизаторов 
Бакчарского, Кожевников- 
екого, Кривошеинского, Мол- 
чановского и Шегарского 
районов, на которой обсуж
ден вопрос: «Решения XXVI 
съезда партии, майского и 
ноябрьского (1982 г.) Плену
мов ЦК КПСС — боевая 
программа деятельности
районных газет и районно
го радиовещания».

Участников летучки тепло 
приветствовал первый секре
тарь Кожевниковского рай
кома КПСС В. И. Певнев. 
Он рассказал об итогах и 
перспективах развития рай
она в одиннадцатой пяти
летке.

Работники газет за «круг
лым столом» обменялись 
опытом работы, проанали
зировали недостатки, опре
делили меры повышения 
эффективности публикуе
мых материалов. Редак
тор шегарской газеты 
«Путь к коммунизму» В. П. 
Антошин рассказал об уча
стии журналистов и раб
селькоров в походе за эко
номию и бережливость, ре
дактор кривошеинской газе

ты «Ленинский путь» Е. А. 
Лескиц — об освещении в 
печати хода зимовки скота, 
редактор молчановской га
зеты «Знамя коммунизма» 
А. Ф. Прощенко' — о борь
бе за укрепление трудовой 
дисциплины, редактор ко- 
жевниковской газеты «Зна
мя труда» Н. М. Гойманова 
— об освещении вопросов 
идеологической работы.

Заведующий отделом об
ластной газеты «Красное 
знамя» А. А. Соловьев 
сделал обзор молча
новской райгазеты на тему. 
«Уровень критики и само
критики на страницах газе
ты и действенность публику
емых материалов».

Семинар с районными ра
диоорганизаторами вели ин
структор обкома КПСС 
П. А. Мусорин и старший 
редактор облтелерадиокоми- 
тета М. М. Грекова.

Итоги летучки подвела 
заведующая сектором печа
ти, телевидения'и радио об
кома партии А. А. Липская.

Участники летучки посе
тили завод обезжиренного 
молока, центр общественно- 
политической работы совхо
за «Кожевниковский», рай
онный Дом культуры.

резко снижает заболевание 
этой культуры корневой 
гнилью. Ежегодно в ОПХ 
идет увеличение в структу
ре зерновых посевов овса 
Нарымской селекционной 
опытной станции, и обяза
тельно двух сЪртов: ранне
спелого «таежник» (созрева
ет на 10 дней раньше «на- 
рымского» и второго сорта— 
«нарымский-943»). Последние 
засушливые годы отпугнули 
агрономов от овса «таеж
ник», а это неправильно. 
«Таежник» мы выращиваем 
давно. Он не боится градо
боя, не полегает во влажные 
годы, созревает раньше.

Б связи с появлением 
скороспелого сорта гороха —• 
«неосыпающийся-1» его ну
жно сеять потоком из двух 
сортов. Важно всемерно рас
ширять посевы гороха, так 
как ощущается дефицит 
белка. За последнее время 
посевы этой культуры в 
ОПХ увеличились с 50 до 
400 гектаров. И пусть горох 
дает на 20—25 процентов ни
же урожай, чем овес, зато 
берем белка при урожае го
роха в 15 центнеров с гек
тара — 293 килограмма, а 
при урожае овса в 21 цент
нер — только 178 килограм
мов. Четыре года назад мы 
привезли два мешка горо
ха' «неосыпающийся-1», а в 
этом году его будет уже 200 
гектаров. Так мог бы по
ступить каждый агроном. 
Горох является еще и пре
красным, незаменимым
предшественником, ремонти
рующим почву в полевом 
севообороте, если его раз
мещать в дальних полях от 
ферм, куда почти никогда 
не довозят органические 
удобрения.

Новым в зерновом хозяй
стве в минувшем году яви
лось облучение семян ла
зерными лучами. Это сулиг 
в дальнейшем значительную 
прибавку урожая. Мы купи
ли и плазменные установки 
по борьбе с пыльной голов
ней пшеницы.

В связи с увеличением 
внесения минеральных удо-

к,

брений нужно больше уде
лять внимания борьбе с сор
няками, потому что они на 
хорошо удобренной почве 
растут еще лучше.

Сейчас «Сельхозхимия» 
приступила • к бестарному 
завозу минеральных удоб
рений, а цена туков зна
чительно увеличилась. По
этому хранению минераль
ных удобрений надо уделить 
такое же внимание, как 
хранению зерна. Хозяйст
венникам и агрономам нуж
но более вдумчиво отно
ситься к качеству внесения 
удобрений, согласно карто
граммам. А то бывает так, 
что начинают всегда с од 
ного и того же места и Ц 
сеять и вносить удобрения, 
а отдаленному полю, кото
рое больше всего нуждает
ся в удобрении, не хвата
ет его из года в год.

Агрономам следует хоро
шо усвоить аксиому, давно 
открытую агрономической 
наукой, что урожай опреде
ляется не по сумме всех 
элементов, имеющихся в 
почве, а по тому элементу, 
который содержится в ми
нимальных количествах.
Каждый из элементов пита
ния дает максимальную от
дачу лишь в том случае, ес
ли он внесен в комплексе со 
всеми другими, в правиль
ном соотношении, рассчи
танном на заданную уро
жайность культур.

Есть все - основания пред
полагать, что нынешний год 
будет благоприятным для 
возделывания зерновых
культур. Важно своевремен
но применить все ценные 
рекомендации, выработан
ные наукой и передовым 
опытом, а также настойчи
во решать перспективные 
вопросы.

Л . А Н О Х И Н , 
директор Томской обла
стной опытной сельско
хозяйственной станции, 
заслуженный агроном 
Р С Ф С Р , кандидат эконо

мических наук.

нчщрмацмя
ЕПОРТЕРЫ Т А С С  и А П Н  сообщают

В борьбе против общего врага
ПАРИЖ. Здесь, в Сорбон

не, завершил работу совет- 
ско - французский^ коллок
виум, посвященный 40-ле
тию победы под Сталингра
дом и участию в боях про
тив немецко - фашистских 
захватчиков французских 
летчиков авиаполка «Нор
мандия—Неман».

В течение двух дней ве
тераны этого прославленно
го полка, участники движе
ния Сопротивления, ученые, 
видные общественные дея
тели Франции совместно с 
членами делегации Совет
ского комитета ветеранов 
войны и военными истори
ками обсуждали вопросы 
военно - политического и 
международного значения 
Сталинградской битвы, бо
евого содружества, сложив
шегося в эти годы между 
народами Франции и Совет
ского Союза в борьбе против

ОТПОВЕДЬ

РЕВАНШИСТАМ
ИЗ ФРГ

ВАРШАВА. Член Полит
бюро ЦК ПОРП, министр 
иностранных дел ПНР 
С. Ольшовский, выступая 
на партконференции во 
Влоцлавеке, осветил некото
рые внешнеполитические во
просы, в частности пробле
мы отношений Польши с 
ФРГ. Он отметил, что усло
вия для деятельности на 
международной аренб ос
ложнились в результате 
проводимой США и НАТО 
политики конфронтации. На 
протяжении нескольких лет 
нарастают в мире отрица
тельные экономические и 
политические явления.

В последнее время, сказал 
министр, их усугубляют за
явления политиков ФРГ, оз
начающие по сути дела воз
врат к опасным для мира 
в Европе доктринам о так 
называемом «открытом» не
мецком вопросе и существо
вании германского рейха в 
границах 1937 года. Это за
ставляет нас, поляков, а 
также всю международную 
общественность уделять
этим проблемам присталь
ное внимание, особенно пос
ле заявления министра бонн
ского правительства Цим
мермана, который, развивая

общего врага.
Участники коллоквиума 

приняли совместную декла
рацию, в которой подчерки
вается, что победа на Волге 
окончательно развеяла миф 
о непобедимости фашист
ской Германии. В Советском 
Союзе и во Франции, как 
и во всем мире, чтят беспри
мерный подвиг героических 
защитников Сталинграда. 
Народы Европы хорошо зна
ют, какую опасность пред
ставляет фашизм. Вот поче
му, подчеркивается в доку
менте, мы со всей ответст
венностью заявляем, что 
мир является наиболее цен
ным блатом, неотъемлемым 
правом человечества. Госу
дарства, правительства, по
литические деятели, ветера
ны войны, все люди доброй 
воли должны сделать все 
возможное для предотвра
щения угрозы войны.

тезис, содержащийся в 
предвыборной программе 
ХДС/ХСС, заявил, что «Гер
мания» по-прежнему су
ществует в границах . 1937 
года. В последние ; дни 
в поддержку этих реван
шистских тезисов высказа
лись некоторые другие чле
ны правительства ФРГ. Это 
указывает на то, что. взгля
ды Циммермана отражают 
более широкую позицию.

Министр далее заявил, что 
сохранение и соблюдение 
реалий современной Европы 
имеют для Польши и всего 
континента основополагаю
щее значение. Они — гаран
тия мира и европейской бе
зопасности. Нарушение этих 
принципов имело бы не
предсказуемые последствия.

Именно сейчас, подчерк
нул он, в обстановке на
пряженности в отношениях 
между Востоком и Западом 
и растущих угроз миру и 
безопасности Европы, необ
ходим возврат к нормаль
ным принципам отношений 
между Польшей и ФРГ — 
к политическому диалогу, к 
разрешению проблем эконо
мического сотрудничества. 
Правительство ФРГ -должно 
учитывать тот факт, что по
зиция Польши по этому во
просу полностью совпадает 
с позицией Советского Со
юза, Чехословакии, ГДР и 
других социалистических 
государств, а также с взгля
дами реалистически мысля
щих, выступающих за раз
рядку политических сил в 
Западной Европе.

«Фаш изм  не долж ен пов
ториться!», «Н е т  —  войне!», 
«Н е т —  ядервым ракетам!» 
—  под этими лозунгами со
стоялись массовые антиво
енные манифестации и ми
тинги во многих городах 
Ф Р Г .

Участники вы ступлений 
заявили о твердой решимос
ти  преградить дорогу нео
нацизму, бороться против 
военных приготовлений
Н А Т О  на территории Ф Р Г , 
против превращения страны 
в стартовую площ адку д ля  
нового американского ракет
но-ядерного оруж ия сред
ней дальности.

Телеф ото А П — Т А С С .

/

Л И Ц О « С В О Б О Д Ы *  О Г О » М И Р А

9  Наркотики— социальное зло и источник наживы
®  Ф Р Г :  п р еи м ущ ест вен н ое  право на... безработицу 
& Португалия: новая волна преступности

Э к с п о р т е р ы  « б е л о й »
смерти и Ц Р У

« С С С  Р—д р у  г 
и с о ю з н  ик 
а р а б о в »

ДАМАСК. Как ни пытает
ся империалистическая про
паганда опорочить советско- 
арабскую дружбу, она оста
ется главным фактором -в 
борьбе прогрессивных сил 
арабского мира против на
ступлений реакции, пишет 
сирийская газета «Аль-Баас». 
СССР последовательно и 
неизменно выступает за удо
влетворение законных чая
ний арабских народов, преж
де всего национальных прав 
палестинцев. Советское го
сударство — друг .и союзник 
арабов, который всегда го
тов прийти им на помощь. 
Принципиальная позиция 
СССР имеет особое значение 
сейчас, когда американский

империализм и сионизм 
стремятся осуществить но
вый заговор против незави
симости арабских стран, от
мечает «Аль-Баас». Твердый 
и решительный голос Со
ветского Союза не позволил 
израильским агрессорам и 
их американским покрови
телям добиться своих це
лей в Ливане.

В то время как ближне
восточная политика СССР 
направлена на установление 
справедливого и прочного 
мира в регионе, Вашингтон 
занимает исключительно 
произраильскую позицию. 
Используя военный шантаж 
Тель-Авива, администрация 
Рейгана делает все, чтобы 
подтолкнуть арабские стра
ны на путь капитулянтских 
неравноправных сделок.

«Аль-Баас» подчеркивает, 
что у арабских народов нет 
более преданного и искрен
него сторонника, чем Страна 
Советов.

Н А Ц И С Т С К И Й  П А Л А Ч  
П О Д  О П ЕК О Й  ЧИЛИЙСКОЙ ХУН ТЫ

БУЭНОС-АЙРЕС. В длин
ном списке матерых наци
стов, скрывающихся от воз
мездия благодаря своим по
кровителям, Вальтер Рауфф 
занимает одно из первых 
мест. Ныне этот палач без
мятежно доживает остаток 
своих дней в чилийском го
роде Пунта-Аренас. Изо
бретатель «гасвагена» — ду
шегубки - автомобиля, в ко
торых обреченных на смерть 
людей умерщвляли выхлоп
ными газами, не мучается 
угрызениями совести и не 
боится возмездия. Фашист
ский режим Пиночета зая
вил, что он «никогда не на
рушал чилийских законов».

Всего за несколько дней 
до окончания войны В.Ра
уфф попал в плен к амери
канцам и был помещен в 
лагерь для интернированных 
лиц в Италии. Когда в Нюрн
берге начался процесс над 
нацистами, он «при таинст
венных обстоятельствах» бе
жал. Кто помог ему* в этом? 
На этот вопрос пока нет от
вета. Известно, однако, что 
другой фашистский палач

Клаус Барбье-Альтман
скрылся в свое время от 
возмездия с помощью аме
риканцев, «рассчитавшихся» 
с ним таким образом за его 
долгое. сотрудничество с 
разведкой США.

В Чили В. Рауфф нашел 
применение своим знаниям. 
Вскоре после фашистского 
переворота Пиночет назна
чил его главным' советником 
так называемого управле
ния по расследованию ком
мунистической деятельно
сти. Изобретатель душегуб
ки, засучив рукава, взялся 
за старое ремесло. Под его 
руководством по всей стра
не была создана сеть конц
лагерей, куда были брошены 
десятки тысяч патриотов.

В связи с недавней выда
чей Боливией Франции Кла
уса Барбье-Альтмана' рупор 
режима Пиночета газета 
«Меркурио» нагло заявила: 
Чили —• это не Боливия. Не 
может быть и речи о при
нятии мер, подобных тем, 
на основании которых был 
выслан К. Барбье - Альт
ман.

Бой разгорелся в пустыне 
неподалеку от Карачи и 
продолжался два часа. Сра
жение велось между спе
циальным отрядом полиции 
и группой преступников, ко
торые везли на грузовике, 
из района пакистано-афган
ской границы партию нар
котиков. Преодолев две ты
сячи километров, бандиты 
были почти у цели и рас
считывали получить 50 мил
лионов рупий, но нарвались 
на полицейский заслон и 
дали бой. Когда же банди
ты были захвачены и обе
зоружены, полиция убеди
лась, что одержала пиррову 
победу. Все семеро оказа
лись -афганскими., контррево
люционерами, получившими 
«убежище» в Пакистане и 
развернувшими там пре
ступную деятельность. Для 
полицейских это означало, 
что контрабандисты вряд 
ли понесут наказание. «В 
награду за участие в нале
тах на ДРА, — уточняет 
индийское агентство «Сент- 
рал ньюс сервис», — подоб
ным элементам не раз схо
дили с рук не только опе
рации с наркотиками, но и 
грабежи и другие бесчин
ства в отношении мирного 
пакистанского населения».

Многочисленные сообще
ния говорят о том, что аф
ганские контрреволюцион
ные группировки как в Па
кистане, так и в Иране ор
ганизовали полный конвей
ер по производству и тран
зиту «белой смерти». В гор
ных районах заложены 
многочисленные плантации 
опийного мака, в лагерях 
так называемых «беженцев» 
созданы лаборатории по 
очистке сырья и переработ
ке его в опиум, морфий и 
героин, а затем — транспор
тировка в США, Западную 
Европу и Японию. В не
большом приграничном го
родке Ланди Котал непре
рывно действует опийный 
аукцион. В Пешаваре поли
ция захватила на днях 113 
килограммов героина стои
мостью один миллиард ру
пий. ,

Расчет прост: за 10 кило
граммов опиума-сырца про
изводитель может получить 
500—700 долларов, а на ули
цах Нью-Йорка этот опиум, 
переработанный в героин, 
будет продан за два мил
лиона долларов. И нет та
кого преступления, на кото
рое не пошли бы бандиты

СООБЩ АЕМ
ПОДРОБНОСТИ

всех рангов ради получения 
столь фантастической при
были.

Пакистанская газета
«Муслим» с грустью конста
тирует, что проблему нар
котиков решить не удастся. 
Одна из причин — «прича
стность к контрабанде нар
котиков влиятельных лиц». 
Индийская «Хиндустан
тайме» определяет это бо
лее четко: Пакистанская 
верхушка прямо участвует 
в международной торговле 
наркотиками. Более того, 
Исламабад сделал эту тор
говлю одним из официаль
ных источников получения 
валюты, в том числе для 
финансирования программы 
создания ядерного оружия.

Сеть, по которой пере
правляются наркотики, на
ходится под постоянным 
контролем ЦРУ. Поэтому не 
случайно резиденты этой 
службы часто используют 
американское агентство по 
борьбе с наркотиками как 
«крышу» и сочетают свою 
шпионскую и подрывную 
деятельность с прибыльной 
торговлей «белой смертью». 
За примерами ходить неда
леко. Отделением такого 
агентства в Лахоре руково
дит матерый агент ЦРУ 
Льюис Адамс, осуществляю
щий связи и координирую-’ 
щий действия контрреволю
ционных афганских группи
ровок.

Так замыкается круг и 
становится ясным, почему 
бандитам, окопавшимся в 
Пакистане, все сходит с рук.

Организаторами опийного 
конвейера выступают тесно 
связанные с ЦРУ главари 
контрреволюционных груп
пировок С. Моджаддеди, 
Б. Раббани, Г. Хекматиар, 
С. Гилани. и М. Наби. Их 
усилия немало содействова
ли тому, что -«золотой по
лумесяц» — Пакистан, Иран 
— стал успешно конкуриро
вать по производству нар
котиков с «золотым тре
угольником», расположен
ным на стыке Бирмы и Таи
ланда. Только в пакистан
ской провинции Синд -за 
два года захвачено 11 тонн 
наркотиков.

'В  октябре минувшего года 
стратегию борьбы с нарко

тиками и наркоманией пуб
лично изложили президент 
США Рональд Рейган и 
госсекретарь Дж. Шульц. 
Они пытались сбить трево
гу общественного мнения 
в США и других странах, 
обеспокоенного быстрым
распространением наркома
нии и связанным с ней ро
стом преступности. По сви- 
детельству английского
журнала «Экономист», толь- 
ко в США примерно 25 
миллионов человек иногда 
курят марихуану, 17 мил
лионов пользовались кокаи
ном и четыре миллиона 
американцев употребляют 
героин.

Еще не утихло эхо речей 
президента и госсекретаря, 
как в Австралии разразился 
громкий скандал: был рас
крыт крупный синдикат по 
контрабандной торговле
наркотиками в международ
ных масштабах. Он дейст
вовал под крышей «Нугэн- 
Хзнд бэнк» под руководст
вом и при участии ЦРУ и 
его агента Мишеля Хэнда. 
В организации активно со
трудничали пять отставных 
американских генералов и 
адмиралов, а юридическим 
советником синдиката с 
1979 года был бывший 
шеф ЦРУ Уильям Колби. 
По любопытному «совпаде
нию» представительства 
«Нугэн-Хэнд бэнк» в Банг
коке и Маниле размеща
лись в тех же зданиях, где 
и отделения агентства США. 
по борьбе с наркотиками.

Представителям высшей 
администрации США, дейст
вуя правой рукой, следова
ло бы знать, что делает ле
вая. Борьбу с международ
ной мафией по распростра
нению наркотиков нужно 
начинать в Лэнгли, где рас
положена штаб-квартира 
ЦРУ. Именно оттуда тянут
ся нити и к «золотому по
лумесяцу», и к «золотому 
треугольнику», и к другим 
геометрическим фигурам, 
связанным со злоумышлен- 

* кым распространением на 
планете «белой смерти» - и 
получением прибылей в по
истине космических мас
штабах. Равно оттуда же 
идут нити к контрреволю
ционным бандам — слепым 
орудиям необъявленной 
войны США против демо
кратического Афганистана.

В . Н А К А Р Я К О В .

ПРИЧИНЫ И С Л Е Д С Т В И Е
Португальцы подводят 

итоги минувшего года. Они, 
увы, не радуют. Реальные 
доходы трудящихся снизи
лись. Инфляция подскочи
ла до 23—24 процентов. Как 
сообщил банк Португалии, 
внешний долг страны до
стиг почти 13 миллиардов 
долларов.

Подвела итоги и местная 
полиция. По сравнению с 
1981 годом число преступ
лений возросло на 7,3 про
цента. Особенно тревожит 
значительное увеличение 
опасных правонарушений: 
убийств, ограблений, ' краж 
со взломом. Зато, уверяет 
полиция, стало меньше уго
нов автомашин. Видимо, 
шутят португальцы, из-за 
высоких цен на бензин.

Пограничная охрана и 
таможенная служба в про
шлом году захватили конт

рабандных товаров на сум
му один миллиард эскудо. 
Только в районе столицы 
конфискованы нелегально 
ввезенные в страну игровые 
автоматы стоимостью 145,2 
миллиона эскудо. В портах 
Авейру, Пениши, Фару и 
других у контрабандистов 
изъято табачных изделий 
на 138,5 миллиона эскудо, 
наркотиков — на 20 мил
лионов, автомобилей и дру
гих транспортных средств— 
на 139 миллионов эскудо.

Миллиард эскудо —: цифт 
ра внушительная. Однако, 
как признают сами экспер
ты полиции, это лишь одна 
десятая, в лучшем случае 
одна пятая часть контра
банды.

Комментируя опублико
ванные данные, высшие по
лицейские чины и даже 
сам министр юстиции ушед

шего недавно в отставку 
правительства поспешили 
охарактеризовать положение 
как «нормальное». Однако 
уже первые недели нового 
года опровергли этот вы
вод. Почти ежедневно на 
первых полосах лиссабон
ских газет мелькают сооб
щения: «Избит судья»,
«Зверски убита четырехлет
няя девочка», «Ограблен 
почтовый поезд»... Колонки 
уголовной хроники в газетах 
пухнут на глазах.

Общественность Португа
лии обеспокоена волной 
преступности. Ее основные 
причины кроются в ухуд
шении финансово-экономи
ческого положения страны, 
снижении жизненного
уровня трудящихся и высо
ком уровне безработицы.

А. З Д И Т О В Е Ц К И Й .
Лиссабон.

ш гт в ш в т м

В крайнем 

с л у ч а е  
мо жн о  
и с о в р а т ь

Свидетельствует
пресса

Агентство печати Новос
ти предлагает вниманию чи
тателей статью из западно-
германского журнала
«Штерн» о дискриминации 
женщин в ФРГ. (Статья да
ется с сокращениями).

Маргот Диле, продавщица 
обуви, обладает всеми тре
бующимися для этой рабо
ты качествами: симпатич
ная, ловкая, вежливая, име
ет специальную подготовку 
и опыт работы. Однако у 
этой замужней женщины 
еедь один недостаток, оче
видный для промышленно
го и торгового предприни
мателя.

Во время беседы в отде
ле кадров магазина в Бре
мене она не исключила воз
можности, что «когда-ни
будь ей захочется иметь ре
бенка». То же самое она 
написала, по просьбе вла
дельца магазина, и в анке
те при приеме на работу. 
«Шеф сказал только, что 
дети — это чудесно, — 
вспоминала Диле позже, — 
и что у него самого их трое. 
У меня осталось приятное 
чувство после его друже
ского разговора, и я поду
мала, что на этот раз полу
чу место».

Маргот Диле, оставшаяся 
без работы в январе 1982 
года, так и не дождалась 
места в том бременском ма
газине. Вместо этого она по
лучила письмо с биржи 
труда, в котором коротко 
и ясно сообщалось, что вы
плата ей пособия по безра
ботице прекращается. При
чина указывалась следую
щая: «Вы сорвали заключе
ние трудового соглашения 
при нашем посредничестве, 
так как заявили в анкете, 
что в будущем, возможно, 
захотите иметь ребенка. Тем 
самым вы выразили вашу 
незаинтересованность в по
стоянном месте работы».

Случай с бременской про
давщицей не является иск
лючением. «Работодатели 
изобретают все более изощ
ренные методы, чтобы ук
лониться от расходов по 
защите материнства, — го
ворит представитель проф
союза работников торговли, 
банков и страховых учреж
дений Северного Рейна- 
Вестфалии Герхард Кой- 
хель. — Все чаще требуют
ся медицинские справки. 
Трудовые договоры заклю
чаются на ограниченное 
время, чтобы выяснить, не 
беременна ли женщина. Во 
время бесед в отделах кад
ров, которые проводятся, 
Чсак правило, без свидете
лей, желающих поступить 
на работу запугивают и 
шантажируют». Работодате
ли опираются при этом на 
положение 1961 года, соглас
но которому им разрешает
ся задавать вопрос о воз
можной беременности, а по
ступающая на работу обя
зана сказать правду, в про
тивном случае она может 
быть уволена за «преднаме
ренный обман». '

«Мы требуем, -— говорит 
Г. Койхель, — чтобы вопрос 
о беременности был вычерк
нут из анкет для поступаю
щих на работу, а пока со
ветуем женщинам в край
нем случае отвечать на него 
неверно».
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ВОЗВЫШАЯСЬ ДУШОЮ

• память
• СУДЬБЫ 

• традиции 
• д о л г

В' научной библиотеке 
университета организована 
книжно-иллюстративная вы
ставка к 200-летию со дня 
рождения В. А. Жуковского. 
На ней представлены изда
ния произведений поэта XIX 
века, среди которых есть и 
прижизненные: «Послания и 
элегии»—1824 г., «Историче
ское обозрение Тульской 
губернии» — 1850 г.

За долгие годы своей поэ
тической деятельности Жу
ковский перевел множество 
произведений западноевро
пейских и восточных писа
телей и поэтов. (Часть этих 
работ представлена на вы-

1|т!Ш!ШЛ1!111111П11Ш1П1Ш1Ш1ШШШ!:Ш1
«При мысли великой, что 

я человек, всегда возвыша
юсь душою».

В. А. Жуковский 
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ставке). О значении перево
дов Жуковского прекрасно 
сказал М. Горький: «Это
огромная работа. Перечень 
имен заключает в себе поч
ти все крупные таланты, и 
произведения их, введенные 
в обиход русского читателя, 
должны. . были, конечно, 
сильно расширить его кру
гозор, развить в нем инте
рес К  ПОЭЗИИ».

Значительный интерес

представляет, на наш взгляд, 
раздел «Жуковский и совре
менники».

Первое описание библио
теки В. А. Жуковского, ко
торая находится в научной 
библиотеке университета, 
сделал заведующий отделом 
редких книг В. В. Лобанов. 
Его труд был предпосылкой 
к научному исследованию 
библиотеки поэта, которым 
занята группа ученых фило
логического факультета под 
руководством профессора 
Ф. 3. Кануновой. Ими напи
сана двухтомная коллектив
ная монография «Библиоте
ка Жуковского в Томске». 
Эта монография и каталог 
«Библиотека В. А. Жуков- . 
ского», составленный В. В. 
Лобановым, заняли почетное 
место на выставке».

Р. КОЛБАСОВА.

Земля отцов —  земля 
детей И В А Н ,  
КРЕСТЬЯНСКИЙ СЫН

Наверное, самая «молодая» 
пионерская дружина в на
шей области — в средней 
школе поселка Светлого 
Томского района. Она созда
на 1 сентября нынешнего 
учебного года. На совете 
дружины пионеры приняли 
решение добиваться права 
носить имя героя" граждан-

Героев не з а б ы в а ю т
ской войны Виталия Бо- 
нивура. Пионерские отряды 
выбрали себе имена люби
мых героев ребят — Павли
ка Морозова, Володи Дуби
нина, Юрия Гагарина.

Шефство над школой и 
пионерской дружиной взяли 
работники Межениновской 
птицефабрики.

Н. ЛЕВИН.
Десять лет спустя

С П Е С Н Е Й  
Д Е Л О
С П О Р И Т С Я

Десять лет назад на 
сцене Дома культуры 
Томского электромехани
ческого завода впервые 
выступил дуэт сестер Га- 
рифулиных: Нагима — 
контролер ОТК и Хали
да — маляр. С тех пор 
они неизменные участни
цы выступлений само
деятельности.

Но выступают сестры 
не только в родных сте
нах, В составе концерт
ной бригады они выезжа
ют в районы области. То
гда вместе с ними поет 
и третья сестра—Хафиза 
— работница завода сте
новых материалов.

В большой семье Гари- 
фулиных пе'ли роди
тели, . три сестры, два 
брата. Пели и за работой, 
чтобы лучше дело спори
лось, ; и за праздничным 
столом. Традиция сохра
нилась. У Нагимы Гиля- 
зовны—трое сыновей, все, 
как и мать, любят музы
ку, песню. Младший из 
них поет в вокальной 
Группе и хоре ансамбля 
«Ваталинка».

Т .  П А В Л О В А .

Отмечавшийся в 1979 году 
375-летний юбилей Томска 
вновь всколыхнул интерес к 
его истории — истории свое
образной, богатой события
ми и яркими личностями, 
неотделимыми от общей 
судьбы Родины и народа. За
метными были публикации 
в областных газетах о па
мятных местах родного го
рода, о его прошлом. Быст
ро изчезла с прилавков ма
газинов изданная тогда 
книга, писателя Сергея За- 
плавного «Рассказы о Том
ске». В этот ряд становится 
и вышедший недавно в За
падно-Сибирском издатель
стве сборник «Гордость Том
ска». Как обещает аннота
ция, он начинает собой се
рию книг, в которые войдут 
художественно - биографи
ческие очерки о людях, чья 
деятельность была тесно 
связана со старинным си
бирским городом.

Посвящен первый сборник 
революционерам и борцам 
за власть Советов на том
ской земле. К знамени на
шего города прикреплен ор
ден Октябрьской Революции.

И вручен он за заслуги то
мичей в революционном 
движении, в борьбе с фа
шизмом, в хозяйственном и 
культурном строительстве. 
Имена учеников и идейных

цель, стремление к этой це
ли. Одинаковы вера в свет
лое будущее и готовность 
во имя его 'пожертвовать 
собственной жизнью. Мно
гие герои книги погибли за

Н о в ы е  к н и г и  т о м и ч е й

Н А  П О В Е Р К Е  
И С Т О Р И И

соратников великого Ленина 
по праву стоят правофлан
говыми в этом своеобразном 
строю на поверке истории. 
Вот о ком рассказано в 
очерках: Н. Н. Баранский, 
С. М. Киров, В. В. Куйбы
шев, Н. Н. Яковлев, А. И. 
Беленёц, А. Ф. Иванов, Ф. М. 
Лыткин, И. Л. Наханович, 
А. В. Шишков, В. Д. Вегман. 
Разные судьбы. Различен 
вклад в общую борьбу за 
народное счастье. Одинаковы

Советскую власть, но живо 
их дело, живы и они в бла
годарной памяти потомков.

Декабрист-сибиряк Г. С. 
Батеньков, просветитель-де
мократ В. В. Верви (Н. Фле- 
ровский). Томичи горды тем, 
что имена этих людей, пред
шественников выдающихся 
пролетарских борцов, связа
ны с нашим городом, и чтят 
их память. Читатели -прочи
тают очерки и о них.

«К прошлому примеримся:

О Т  Э С К И З А  —  

К К А Р Т И Н Е
С творчеством художника 

Василия Васильевича Чере- 
мина в Подгорном хорошо 
знакомы. Здесь несколько 
раз проводились выставки 
его произведений, а часть 
работ вошла в постоянную 
экспозицию местной кар
тинной галереи.

На днях любители живо
писи Подгорного снова 
встретились с в. В. 
Череминым, который при

ехал сюда на .открытие сво
ей персональной выставки. 
Художник предетйёйл на 
.ней последние работы. В 
основном это натюрморты, 
пейзажи. Кроме закончен
ных произведений, автор 
показал немало эскизов, ко
торые сделал в процессе 
поиска наиболее . удачного 
варианта. В. В. Черемин 
рассказал о своей творче
ской лаборатории.

С выставкой познакоми
лись не только подгорненцы, 
но и жители других сел Ча- 
инского района.

П. ПЕТРОВ.

М у з е й -  
н а  с т о л е

15 лет токарь завода ре
жущих инструментов Вла
димир Мартынов собирает 
значки. Коллекция полу
чилась обширная—от доре
волюционного знака об 
окончании Сибирского тех
нологического института до 
эмблемы Московской Олим
пиады.

Самый большой раздел 
посвящен Владимиру Ильи-

так ли высоки 'мы?..» Эта 
строка из стихотворения 
молодого поэта Александра 
Казанцева, напечатанного в 
книге, точно выражает чув
ство, которое появляется у 
читателя. Пробудить его, 
наверное, и стремились том
ские журналисты и состави
тели сборника — секретарь 
Томского горкома КПСС А. К. 
Черненко и писатель С. П. 
Федотов. В оформлении кни
ги выдержан единый стиль, 
строгая торжественность ко
торого создается предпос
ланными каждому очерку 
черно-белыми графическими 
портретами героев. Застав
ляет, правда, недоумевать 
то, что книгу открывает 
рисунок мемориала в Ла
герном саду, который стал 
символом ратн-ого и трудо
вого .подвига томичей в го
ды̂  Великой Отечественной 
войны. Духу книги, времени, 
в ней запечатленному, более 
соответствовало бы изобра
жение на первой странице 
памятника борцам за народ
ное дело в сквере на пло
щади Революции.

В. СЕРДЮК.

чу Ленину — более 500 знач
ков. Здесь изображения во
ждя революции, мест, свя
занных с его именем, собы
тий тех лет.

Чтобы яснее понять смысл 
рисунка, выполненного на 
значке, порой приходится 
рабочему заглянуть в деся
ток книг, справочников, ис
кать исторический матери
ал в библиотеках. Так по
полняются знания о приро
де, истории, родном крае. 
Увлечение отца передалось 
сыну Владимира Ивановича 
— Андрею.

С. ЧЕРНИН.

Раньше в совхозе «Тунгу- 
совский» знали одного Ва- 
верса — Улдыса Вольдема
ровича, бригадира механизи
рованного отряда Колбин- 
ского отделения. В прошлом 
году дал о себе знать другой 
Ваверс — Иван, старший 
сын . Улдыса Вольдемарови
ча. После службы в армии 
он вернулся в родное село. 
Отец от души радовался, 
когда узнал, что его Ва
нюшка решил стать хлебо
робом. Значит, будет про
должатель семейной тради
ции.

И, когда Иван попросил у 
отца трактор, Ваверс-стар- 
ший доверил ему «Бела
русь». Парню на первых по
рах пришлось помогать.

Ваверс-старший — боль
шой знаток техники. Нет в 
хозяйстве такой машины, на 
которой не мог бы работать. 
И тракторист, и шофер, и 
комбайнер, и машинист 
АВМ. Все профессии постиг 
без специальной подготовки 
(закончил только курсы 
трактористов). Если заметит 
в машине какой-то завод
ской недостаток — обяза
тельно сам и исправит. Вряд 
ли найдешь другого такого 
рационализатора в совхозе 
« Тунгусовский».

Иван — в отца. Его все 
интересует, все ему охота 
испробовать самому. Хоть и 
молодой, а трактор знает 
не. хуже старого механиза
тора. И, если случится какая 
поломка, не успокоится, по
ка не устранит причину.

— Может, тебе помочь, Ва
ня? — спросит отец.

— Сам управлюсь.
Таков' у Ивана характер—

упорство унаследовал от от
ца.

Добрых дел на счету ком
сомольца Ваверса немало. 
Весной вместе с товарищами

сеет хлео, летом готовит 
корма. А как пожалует 
осень, убирает зерновые, ку
курузу, пашет зябь. Бывает, 
и молоко отвозит на завод. 
Короче, трудится на самых 
«горячих» точках. И везде 
хвалят Ивана.

Прошлой осенью потребо
вался механизатор в кормо
цех. Кого по'пало не пош
лешь. Выбор пал на Вавер- 
са-младшего. И колбинский 
кормоцех в районе — на хо
рошем счету.

Дорожит Иван трудовой 
честью своей родины. В 
сельском хозяйстве трудятся 
две его тети >— Илга Воль
демаровна Янсонс и Айя 
Вольдемаровна Мясищева. 
Первая — дояркой, вторая— 
техником-осеменатором. За
метим: Айя еще недавно то
же была дояркой, причем с 
большим стажем. Но полу
чилось так, что ей пришлось 
оставить любимую работу: 
такова была производствен
ная необходимость. Но и на 
новом месте Айя Вольдема
ровна скоро сумела отли
читься.

Илга Вольдемаровна давно 
снискала славу лучшей до
ярки фермы. По возрасту 
Янсонс могла бы пойти на 
заслужённый отдых, однако 
продолжает доить 'коров. Да
же не представляет, как 
можно жить без работы. На
ходит время и для выполне
ния общественных нагру
зок: несколько лет была де
путатом сельского Совета, 
сейчас народный' контролер.

Так что Ваверсу-младше- 
му есть с кого брать пример 
и кроме отца. И латыш Ул- 
дыс Вольдемарович доволен: 
его Иван становится настоя
щим механизатором.

И. МАКАРОВ, 
наш нешт. корр.

Совхоз « Т у н гу с о в с к и й »
М олчаиовсного района.

П О И С К

В С П О М Н И М  П О И М Е Н Н О .
Группа «Поиск» среднеах- 

тубйнской средней школы 
№ 1 Волгоградской области 
решила установить имена 
воинов, захороненных в 
братской могиле рабочего 
поселка Средняя Ахтуба.

Во время Сталинградской 
битвы в этом рабочем по
селке находилось несколько 
полевых госпиталей, куда 
поступали раненые. К со
жалению, списки умерших 
от ран в госпиталях оказа
лись очень неполными. Уда
лось установить только око
ло 60 фамилий, а захороне
но здесь несколько тысяч 
воинов. Их имена неизвест
ны. В тяжелые дни битвы,

видимо, в полевых госпита
лях не всегда удавалось за
регистрировать раненый. А 
может быть, документы по
гибли, так как госпитали 
подвергались бомбежкам.

Мы хотим установить имя 
каждого, отдавшего жизнь 
за Родину. Просим всех, кто 
когда-то лечился или рабо
тал в госпиталях р. п. Сред
няя Ахтуба, всех, кто знает 
что-либо по интересующему 
нас вопросу, написать по ад
ресу: Волгоградская обл.,
р. п. Средняя Ахтуба, шко
ла № 1, группа «Поиск».

По поручению группы 
Лена Каржавина, 

ученица 7 «б» класса.

« Г О Р И З О Н Т »  
С О Б И Р А Е Т  Д Р У З Е Й

I

J

«Горизонт» — это турист
ский клуб Томского завода 
измерительной аппаратуры. 
В нем можно специализиро
ваться по разным видам 
спорта: лыжному, пешему, 
горному, а также водному 
туризму. Главная цель клу
ба — приобщить человека к 
родной природе, привить 
ему навыки, которые могут 
пригодиться и в обыденной 
жизни, и, скажем, на служ
бе в армии. Новичков обыч
но берут в спортивный по
ход на Писаницу — древ
ний археологический памят-

Б Д Е С Я ТЬ  СТРОК
В клубе любителей нниги 

Т И А С У Р а  состоялось заседание, 
посвященное д р у г у  Пуш кина 
—  декабристу  Кюхельбекнеру. О 
ли чно сти  « К ю х л н »  и его твор
честве интересно рассказал до
цент Т Г У  А .  С. Янушкевич.

В Доме культуры ТПИ дей
ствует клуб <Уют», где инте
ресно проводят досуг сотруд
ники института. Недавно здесь

ник в Кемеровской области 
с множеством наскальных 
рисунков. По пути учат раз
жигать костер, ориентиро
ваться на местности, ставить 
палатку и т. п.

Летом часто устраиваются 
походы по маршрутам вы
ходного дня, опытные тури
сты участвуют в соревнова
ниях, слетах. И еще одна 
сторона деятельности клуба. 
Мы помогаем организовать 
на заводе сдачу норм ГТО, 
сами активно включаемся в 
эти массовые соревнования.

Нынче, как и каждый год, 
«Горизонт» вновь объявляет 
новый набор. Между про
чим, у нас в клубе немало 
семейных пар, некоторые 
семьи приводят с собой и 
детей. Приходите! «Гори
зонт» — клуб не для из
бранных, приглашаем всех.

В . Б Е Л Ы Й ,
член клуба «Горизонт»,

состоялся вечер старинного: 
романса, на котором выступи
ли солисты народного оперного 
театра.

* * *
«Народа верные сыныt — 

так назван кинолекторий, ко
торый, в честь 65-й годовш,ц- 
ны. Советской. Армии и Фло
та, открывается в Доме куль
туры объединения €Сибка- 
бель». Перед зрителями вы
ступят ветераны войны.

Ш НОЧНАЯ ВАХТА

Фото Л. Евгеньева (Томск).
•  РАЗБУДИЛИ. 

Фото II. Герасимова (Томск).

В Е Т Е Р А Н Ы ' 
О Т З О В И Т Е С Ь

Колесников Владимир А н то 
нович (636300, с. Кривошеино 
Томской области, ул.  А р те ль
ная, 7, кв. 1) разыскивает од
нополчан, с которыми вместе 
был призван в ряды Советской 
Армии в сентябре 1940  ̂ года 
и направлен на Дальний Вос
ток,. б 203-й стрелковый полк 
92-й стрелковой дивизии. В на
кале сентября 1941 года ди 
визия выехала на фронт. В. А. 
Колесников воевал в 8-й стрел
ковой роте (командир роты 
ста рший лейтенант Сагайдак, 
п оли тру к  роты —  Мазеин).* * *

Совет ветеранов 172-й Пав- 
лоградской Краснознаменной 
ордена Суворова дивизии 13-й 
армии просит откликнуться од
нополчан по адресу: 339044, 
Донецкая область, Макеевка-44, 
ул. Коминтерна, 8, кв. 1, Ни- 
кульнинову Ивану Васильевичу. 
Совет ветеранов ежегодно про
водит встречи фр он то"В и ков-од
нополчан в населенных пунк
тах, которые освобождала ди
визия в годы Великой Отече
ственной войны. В сентябре 
1983 года состоится встреча в 
г. Павлограде Днепропетров
ской области.

* * *
Ветераны 149-й отдельной 

стрелковой бригады, прожива
ющие в г. Асике, просят от
кликнуться сестру Трофимовой 
Веры Фоминичны —  Корейбо. 
В. Ф. Трофиглская до войны 
работала в г. Томске операци
онной сестрой, затем добоо- 
вольцем пошла на фронт,  бы
ла старшим военфельдшером 
2-го ОСБ. Хотелось бы знать, 
как сложилась ее судьба пос
ле С талинградской битвы.

Просьба также откликнуться 
семью Ксении Петровичевой 
(Ивановой). Она родом из с. Ф и:  
лимоновка Асиновского района. 
Петровичевы жили на станции 
Копылово, у  них было пятеро 
детей. Ответы направлять по 
адресу: 636800, Асино Томсной 
области, горисполком, отдел 
культуры , совету музея.

ТИРАЖ «СПОРТЛОТО»
Результаты 7-го тиража 

«Спортлото», состоявшегося 
12 февраля.

«6 из 49» — 4, 6, 17, 23, 2F, 
37.

«5 из 36» — 1, 13, 14, 26, 36.
(ТАСС).

илг
В ТОР Н И К, 15 февраля 
П ЕР В АЯ  П Р О ГР АМ М А

МОСКВА
8.00. «Врем я». 8.55. Г. Бер

гер. «П отоп». Телевизионны й 
сп е к та к л ь. 11.2 0 . Новости.

С 1 1 .2 5  до 14 .15  — переры в.
14 .15 . Новости. 14.35. Д о ку

м ен та л ьн ы е  ф и л ь м ы  телевизи
о н н ы х  студ ий страны . 15.25. 
Концерт Государственного а н 
сам бля п е сн и  и тан ц а  « Т ю л ь 
п а н »  К алм ы ц ко й А С С Р . 16,05. 
«А . Я ш и н . По страницам  про
изведений».

С 16.55 до 17 .10  — переры в.
17 .10 . «Сп о р т за неделю». 

17.40. «Р а сск а зы в а ю т н а ш и  
кор р еспо н д енты ». 18 .15. «А дре
са м олодых». 18.45. «Сегодня в 
м ире». 19.00. « Н а у к а  и. ж и зн ь ».
19.30. «М ятеж ная застава». Х у 
до ж ественн ы й ф ильм . , 21.00. 
«Брем я». 2 1.3 5 . Встреча ' с ди
ректором Государственного м у 
зея -зап о вед н ика А. С. П у ш к и н а  
в М ихайловском , писателем 
С. С. Гейченко . 23.20. «Сегодня 
в м ире».

В ТОР АЯ ПРОГР АМ М А
МОСКВА

12.00. « Ф р а н ц у зс к и й  я з ы к » .
12.30. «З н а ни е •— сила». Н а у ч 
н о -п о п у л я р н ы й  ж урнал. 13 .15 . 
«Я  п и ш у  ф лот...»  О творчестве 
Л. Соболева. 14.05. Н аучно-по
п у л я р н ы й  ф ильм . 14.35. «О сно
в ы  Советского государства и 
п р а в а ». 8-й кла сс. 15.05. « Ш а х 
м атн ая ш ко ла». 15.35. «Д и а 
ло г с солнцем ».. Д окум енталь
н ы й  телеф ильм . 15.55. Новости.

С 16.00 до 18 .15  — перерыв.
18 .15 . Новости.

ТО М С К
18.30. Р. Нэш . «Продавец 

дож дя». С п е к та к л ь  народного 
театр а Том ского городского о т
дела к у л ь т у р ы .

МОСКВА
20.00. «Спо ко йн о й ночи, м а 

л ы ш и !»
ТО М С К

20 .15 . Н овости. 20.30. «Собе
седник». О роли сем ьи в вос
п и т а н и и  детей.

МОСКВА
21.00. «Врем я». 21.35. «В оз

вращ ение В а си л и я  Б ортнико
ва». Х уд о ж ествен н ы й  ф ильм . 
(«М осф ильм », 1953 г.). 22.55.
И грает ла ур еа т меж дународ
н ы х  ко н курсо в Л. Тимофеева 
(ф ортепьяно).

э погода
Сегодня по области и : 

городе Томске — облачна: 
с  ̂прояснениями погодг 
слабый снег, ветер юго-за 
падный, 7—12 метров в се 
кунду, температура воздух, 
13—18, в Томске 14—16 гра 
дусов мороза.

16—17 февраля ожидаете; 
облачная погода, снег, ела 
бая метель, ветер западный 
7—12 метров в секунду, тем 
пература ночью 20—25, вс 
второй половине срока 13— 
18 градусов мороза, при про, 
яснениях 25—30, днем — 1! 
—15 градусов ниже нуля.

нвад.

Т Е А Т Р  Д Р А М Ы
1 5  ф евраля. «Васса Желез

нова» —  19-30.

ТЕАТР КУКОЛ
Гастроли Тюменского област

ного театра кукол.

15  ф евр аля в пом ещ ении те 
а тр а  ю ного зр ителя —  «Га д -  
нин утенок»  —  10-30. 13.
«. ..Забыть Герострата» —  19-30.

15  ф евраля. «О
рате 36-80» —

Е 3 1 Ш Ш
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
16 „Февраля. «Г о н щ и к  «Сереб

ряной мечты» —  8-50. Кино
панорама «М ар т-83».  Ф р агм еи - 
тьг ф ильм ов. В за клю чени е 
— ф и л ь м  «Языческая мадон
на» — . 16-30, 19, 21-30.

имени М. ГОРЬКОГО
15  ф евраля. «Д и в а »  —  8-35, 

10-30, 12 -2 а , 14-20, 16 -15 , 18 -10 , 
20-05, 22. «Километры риска» 
— 8-40, 10-20, 12 , 13-40, 15-20, 
17 , 18-40, 20-20, 22. З ал  к ино
хроники. «Заветам Ленина 
верны», « С о л д а т » ,  «Запад-81»

*14-25, “ ft .5* . 11’ 10, 12"15' 13"20'

«ОКТЯБРЬ»
15  ф евраля. «Арабские 

нлючения» —  10-30. «Д и в а»
9, 10-50, 12,40, 14-30, 16-20 
20, 21-5 0 . «Километры риска»

19  -40,4°  *2 /-£Ю .°' 14 ' 16 ’ 1 0 ' 1 7 "5° '  
имени И. ЧЕРНЫХ

15  ф евраля. «Го н щ и к  идет
на ри ск»  —  9, 10-40. 12-20.

при-

18,

16, 17-40. 19-20, 2 1 .  «К ор оль
дж у н гл е й »  (две серии) — 
14, 16-30, 19, 2 1 -2 0 . «Москва
слезам не верит» (две серии) 
— 9, 11-3 0 .

«ПИОНЕР»
15  ф евраля. «Н а  графских 

развалинах» _  9, 1 1 ,  13 . К и 
ноклубу «Олимпийский огонь 
золотой».  Ф и л ь м  «С ы н чемпио
на» -—  15. «Смотри в оба» —
17, 19 , 2 1.

«СИБИРЯК»
15  ф евраля. М ультсборник 

N: 129 —  9-20. «Смерть на
взлете» —  и ,  12-40, 14-20,
16, 17-40, 19 -20 ,' 2 1 .

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

15 ф евраля. «Возвращение

резидента» (две серии) —
21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
15  ф>евраля. «Смерть среди 

айсбергов» —  17 -10 , 20-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

15 ф евраля. К инолекторий 
«Народа верные сыны ». Ф ильм  
«И  на Тихом океане» —  14.
«Медовый месяц в Америне» 
— 17-20 , 19, 2 1 .

ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-И 
ф евраля. «Ритмы  песен»

ДОМ ОФИЦЕРОВ
15  ф евраля. «В  старых р и т

мах» -  17 , 19, 2 1 .

Бюро по трудоустройству 
населения приглашает для 
работы в издательство 
«Красное знамя» наборщи
ков, учеников наборщиков, 
заведующего хозяйством, 
упаковщика готовой продук
ции, секретаря в приемную.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47, тел. 3-17-76, в 
отдел кадров.

Томская радиотехническая 
школа ДОСААФ совместно 
с бюро по трудоустройству 
населения объявляют набор 
на̂  платные курсы секрета- 
рей-машинисток (срок обу
чения — 3,5 месяца) и ме
хаников по ремонту теле
радиоаппаратуры (срок обу
чения — 1 год).

Обращаться: г. Томск, - пр. 
Кирова, 17, в бюро по тру
доустройству, или ул. Розы 
Люксембург, 48. Телефоны: 
2-42-58, 2-61-66.

Томское городское бюро п 
трудоустройству населени 
приглашает на работу 
фирменный магазин-сало 
«Электроника» заведующег 
складом, кладовщиков, пре 
давцов, кассира, экспедитс 
ра, бухгалтера, инженере 
консультанта торгового зал: 
секретаря - машинистку 
грузчиков.

За направлениями на ра 
боту обращаться в бюро п 
трудоустройству населени. 
(пр. Кирова, 17). Телефо 
для справок 4-81-23.

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ

15  .
— 18, 2 1 .
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